
Коллекторы 
берут 
ипотеку
Закладные на квартиры 
переходят к взыскателям 
долгов

Коллекторы начали проявлять ак‑
тивный интерес к покупке ипотеч‑
ных долгов вместе с закладными. 
Традиционно банки предпочита‑
ют отдавать такие долги на агент‑
ское взыскание либо продавать 
остаток непокрытого долга после 
реализации квартиры. Правоза‑
щитники опасаются, что новый 
тренд создаст проблемы для за‑
емщиков может серьезно повы‑
сить долю квартир, реализуемых 
без обычно предлагаемых банка‑
ми поддерживающих процедур.

О том, что коллекторское агент-
ство ЭОС в рамках пилотного про-
екта купило значительный объем за-
кладных, по которым к нему пере-
шли права требования, обеспечен-
ные недвижимостью, рассказали 
„Ъ“ в самом агентстве. Точный объ-
ем, название банков и цену покуп-
ки в ЭОС не раскрывают. Компания 
приобрела права на ссуды, неплате-
жи по которым составляли до года. 
Оценка объектов недвижимости осу-
ществлялась с привлечением специ-
ализированных оценщиков. Была 
ли данная недвижимость единствен-
ным жильем должника, не учитыва-
лось. В агентстве уверены, что «пи-
лот» будет удачным, и намерены рас-
ширить работу в этом направлении. 

• Традиционно банки предпочита-
ют сами работать с просрочкой 
по ипотеке или отдавать ее на об-
служивание по агентской схеме. 
По итогам 2018 года на ипотеч-
ные долги приходилось не более 1% 
(2,9 млрд руб.) от объема всех про-
данных коллекторам долгов.
Как пояснил „Ъ“ гендиректор ЭОС 

Антон Дмитраков, агентство будет 
стремиться вернуть должников в гра-
фик платежей, предложив им про-
граммы реструктуризации и дис-
конт по сумме долга. Если же долж-
ник так и не начнет платить, то ему 
будет предложена добровольная ре-
ализация квартиры под контролем 
агентства. «Обращение в суд являет-
ся последним способом реализации 
права требования,— заверил он.— 
Но и на данном этапе возможно ми-
ровое соглашение до обращения взы-
скания на заложенное имущество».

Покупатель подобных долгов по-
лучает право в случае непогашения 
задолженности в досудебном поряд-
ке или после вынесения судебного ре-
шения, обратить взыскание на зало-
женное имущество через суд. После 
решения суда квартира выставляет-
ся на торги. Если реализовать недви-
жимость на торгах не удается, судеб-
ный пристав предлагает залогодержа-
телю забрать ее в счет погашения дол-
га с дисконтом в размере 25% от оце-
ночной цены. При этом должнику да-
ется пять дней на добровольное высе-
ление, после этого оно производится 
в принудительном порядке.

Участники рынка отмечают, 
что данный тренд будет набирать 
обороты.
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ВГИК, ВГИК, ВГИК! Уноси готовенького
Что сделал Владимир Путин в Институте кинематографии
17 октября президент 
России Владимир  Путин 
приехал во ВГИК, где 
по случаю 100‑летия Все‑
российского государст‑
венного института кине‑
матографии выслушал 
обширные чаяния де‑
ятелей кино и  некоторые 
удовлетворил: теперь 
 студенты, желающие 
 получить второе высшее 
 образование во ВГИКе, 
не станут платить за обу‑
чение. А также докумен‑
талистам не нужно будет 
брать справки на телека‑
налах по поводу заинте‑
ресованности телевизи‑
онщиков когда‑нибудь 
показать такие филь‑
мы. Специальный кор‑
респондент „Ъ“ Андрей 
Колесников сомневает‑
ся в том, что это именно 
то, из‑за чего президен‑
ту следовало приезжать 
во ВГИК.

ВГИК готовился к визиту 
Владимира Путина очень тща-
тельно. То есть для начала его 
пришлось, по рассказам ор-
ганизаторов этого процесса, 
прилично (нет уверенности, 
что до конца) отмыть. И теперь 
на нескольких чистых этажах 
преподаватели и студенты 
(тоже вроде чистые) замерли 
в ожидании президента.

На десятом этаже нахо-
дится сейчас факультет ани-
мации и мультимедиа. Вой-
дя в одну из полутемных 
комнат, я увидел ту, от кото-
рой с раннего детства и всю 
жизнь состою в бессильной 
боли и страстном желании, 
а главное, невозможности 
предупредить о страшной 
опасности, грозящей моим 
кумирам. То есть я увидел, 
конечно, старуху Шапокляк.

На стуле перед Шапокляк 
сидела Наталия Дабижа, ру-
ководитель курса режиссу-
ры анимационного кино.

— Вот эта кукла, Шапокляк, 
которая стоит перед вами 
на столе, так похожа на ту са-
мую! — не удержался я. — 
Но это же не может быть она!

Как может быть именно 
она той самой Шапокляк, ко-
торую ты помнишь как глав-
ное зло в мультике, который 
ты посмотрел самым первым 
в своей жизни — так по край-
ней мере говорила твоя мама.

Наталия Дабижа с некото-
рым даже, по-моему, сомне-
нием покрутила в руках куклу.

— Да нет,— пожала плеча-
ми,— та же самая. Мне ее ре-
жиссер после съемок подарил. 
Я ее одушевляла. И она все эти 
годы стоит у меня дома.

— Все эти годы, то есть лет 
50? — недоумевал я.— Таким 

образом, Шапокляк сейчас 
именно в своем возрасте!

— Как раз 50 лет,— под-
твердила Наталия Дабижа.— 
Тогда мы эту картину как раз 
закончили. И кстати, делали 
все почти так же, как сейчас.

Она кивнула на девушку, 
которая на экране компью-
тера заставляла повернуться 
еще одну куклу, которая не-
подвижно стояла на столе.

— Но компьютеров не бы-
ло же,— сказал я.

— Компьютеров не бы-
ло,— согласилась Наталия Да-
бижа.— В остальном все так 

же. Ну, не было памяти послед-
него кадра, конечно. И нам 
приходилось держать в памя-
ти последнее движение.

— Видимо, память была 
хорошая,— предположил я.

— Да,— согласилась 
она.— И интуиция. Это все 
было. За это нас и цени-
ли. Я, например, в 1996 го-
ду Emmy получила. За «Зим-
нюю сказку». Личную Emmy 
дали, как аниматору. Я это 
очень ценю, хотя разве это 
главное? А теперь вот с плет-
кой стою, ругаю их…— Она 
кивнула на девушку, которая 

старалась одушевить на ком-
пьютере свою куклу.

— По матрешкам! — раз-
далась команда в коридоре.

Да, конечно, только здесь 
могли так проинформиро-
вать о приближении прези-
дента России.

— Мы сегодня зажжем! — 
предупредил меня министр 
культуры Владимир Медин-
ский, проходя мимо.

Ждать оставалось недолго.
Владимир Путин, появив-

шись на десятом этаже, пре-
жде всего пожал руку старухе 
Шапокляк (на мой-то взгляд, 

это совершенно необяза-
тельно было делать).

Потом постоял перед ку-
клами из «Гофманиады», 
и ее режиссер Станислав 
Соколов рассказывал ему, 
какие они на самом деле, 
а не такие, какими кажутся. 
Но все-таки президент, по-
моему, спешил уже перейти 
от созерцательной части сво-
его приезда во ВГИК к сози-
дательной, то есть к совеща-
нию с выпускниками, масте-
рами и студентами ВГИКа.

Но пока в соседней ком-
нате девушка увлеченно 
рассказала президенту про 
историю, над которой сей-
час работает. В этой исто-
рии были часы с кукуш-
кой и мальчик, который 
не мог ходить. Кукушка по-
том ожила, но чуть не поги-
бла, и мальчик, чтобы спас-
ти ее, заставил себя встать…

— Хорошая сказка,— одо-
брил Владимир Путин.

А что если это была 
жизнь?

Ректор ВГИКа Владимир 
Малышев познакомил его 
с другой девушкой:

— Наташа из Дмитро-
ва. Снимает фильм воспо-
минаний из своего детства. 
А поскольку она из Дмитро-
ва, то и воспоминания у нее 
из Дмитрова.

Объяснение было исчер-
пывающим.

— Я рисую только свет,— 
сказала Наташа,— а не пред-
меты. И пока не очень полу-
чается. Видите, слишком жи-
вой фон…

Она искренне подели-
лась с ним тем, из-за чего пе-
реживает сейчас больше все-
го на свете.

— Лучшее — враг хороше-
го,— успокоил ее президент.

— Да? — с сомнением пе-
респросила она.

Нет, не убедил.
— А вот золотая рыб-

ка…— старалась заинтере-
совать его и Наталия Дабижа.

Владимир Путин всма-
тривался в золотую рыбку 
уже совсем не спеша. Он про-
вел здесь всего несколько 
минут, а это же был сейчас 
уже совсем другой человек, 
чем тот, что недавно вошел 
на десятый этаж.
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Утихсбор
Дискуссия о росте барьера для импорта машин 
откладывается

Как узнал „Ъ“, Минпромторг после 
 обсуждений с автопроизводителями 
может оставить без изменений как те‑
кущий уровень барьера для импорта 
машин, так и правила распределения 
компенсаций утильсбора. По словам 
собеседников „Ъ“, к вопросу повыше‑
ния утильсбора теперь предлагается 
вернуться в 2021 году. Соответствен‑
но, дополнительных средств от роста 
сбора, которые могли бы пойти на под‑
держку локализации автокомпонен‑
тов, больше не ожидается. Однако 
Минпромторг все еще ждет от концер‑
нов оценок потребности в финансиро‑
вании таких проектов — предполагает‑
ся, что вопрос выделения бюджетных 
средств на это будет вынесен на уро‑
вень премьера. 

По данным „Ъ“, Минпромторг вслед 
за идеей дифференциации компенсации 
утильсбора готов отказаться и от планов его 
дальнейшего резкого повышения. По сло-
вам собеседника „Ъ“, Минпромторг под-
твердил намерение отказаться от диффе-
ренциации в ходе совещания 17 октября, 
на котором присутствовали представите-
ли легковых концернов. Более того, теперь 
министерство не рассматривает и предла-
гаемую ранее схему стимулирования лока-
лизации сложных автокомпонентов через 
увеличение барьера для импорта (см. „Ъ“ 
от 8 октября).

Фактически обсуждение значительной 
индексации утильсбора предлагается сдви-
нуть на несколько лет, продолжает источ-
ник, вернувшись к этому не ранее 2021 года. 
Хотя утильсбор и так вырастет с 2020 года, 
это связано с компенсацией снижения ввоз-
ных пошлин — общий уровень импортного 
барьера не изменится.

Другой собеседник „Ъ“ подтвердил, что 
такая схема предлагалась Минпромторгом, 
но сообщил, что обсуждение ее параметров 
шло на предыдущем совещании 14 октября. 
Еще один источник „Ъ“ подтверждает, что 
министерство сейчас предлагает отрасли 
именно такую конфигурацию.

Рабочая группа, заседания которой сей-
час проводит Минпромторг, была создана 
в конце сентября по поручению вице-пре-
мьера Дмитрия Козака по итогам совещания 
в Сочи. На нем ожидалось финальное ре-
шение по дифференциации компенсаций 
утильсбора, но вместо этого рабочей группе 
было поручено установить ее окончатель-
ные параметры до 15 октября.

В итоге как такового обсуждения диффе-
ренциации в ходе рабочей группы так и не со-
стоялось: источники „Ъ“ объясняли, что Мин-
промторг, вероятно, отказался от идеи диффе-
ренциации, поскольку на него возложили не-
выполнимую задачу договориться с отраслью, 
где позиции концернов слишком полярные.
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Борис Джонсон нашел 
выход через таможню
Британия почти завершила развод с Евросоюзом

Премьер‑министр Великобритании 
 Борис Джонсон и глава  Еврокомиссии 
Жан‑Клод Юнкер неожиданно объ‑
явили в четверг о достижении дого‑
воренности между ЕС и Лондоном 
по «Брекситу». Глава правительства 
Великобритании выразил уверенность, 
что новое соглашение будет ратифици‑
ровано до 31 октября, а лидеры ЕС уже 
поддержали достигнутые договорен‑
ности. Теперь слово за Европейским 
и британским парламентами. Послед‑
ний впервые со времен войны на Фолк‑
лендах 1982 года соберется на экс‑
тренное заседание в субботу. И судя 
по поступающим из Лондона сообще‑
ниям, Бориса Джонсона может ждать 
разочарование.

«Мы договорились об отличной новой 
сделке, которая возвращает нам контроль 
(над ситуацией.— „Ъ“),— теперь парламент 
в субботу должен одобрить „Брексит“, чтобы 
мы могли заняться другими приоритетны-
ми вопросами, такими как стоимость жиз-
ни, Национальная служба здравоохране-
ния, преступность и наша экология»,— на-
писал Борис Джонсон в своем Twitter по ито-
гам переговоров в Брюсселе. «Это справедли-
вое и сбалансированное соглашение для Ев-
росоюза и Великобритании»,— вторил ему 
уходящий председатель Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер.

О компромиссе было объявлено букваль-
но в последний момент: 31 октября Брита-
ния должна покинуть ЕС, и начавшийся в чет-
верг двухдневный саммит Евросоюза давал 
последний шанс получить «отмашку» с кон-
тинента для реализации достигнутых дого-
воренностей. Накануне дедлайна перегово-
ры между делегатами ЕС и Великобритании 
продолжались более двух суток. Итоговое со-
глашение в 34-секундном ролике британской 
Консервативной партии резюмируется так: 
Британия выходит из-под юрисдикции всех 
законов ЕС; Лондон сможет заключать собст-
венные соглашения о свободной торговле; ко-
нец господства Суда ЕС; Британия будет сама 
контролировать собранные налоги; Северная 
Ирландия навсегда остается британской тамо-
женной территорией; бэкстоп отменяется.

Вопрос о границе между Северной Ирлан-
дией и Республикой Ирландия (которая оста-
ется в составе ЕС) был одним из самых тяже-
лых на переговорах между Лондоном и Брюс-
селем и стал причиной провала усилий пре-
дыдущего британского премьера Терезы Мэй 
утвердить в парламенте договоренности 
о выходе из ЕС. Механизм так называемого 
бэкстопа предполагал, что Северная Ирлан-
дия уже после выхода Британии на какое-то 
время останется в составе Таможенного сою-
за ЕС и единого европейского рынка.
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В ближайшие годы вклад оборонных 
расходов в ВВП стабилизируется на 
уровне 2,6% ВВП, обороты экспорта 
останутся на уровне $15,5 млрд в год, 
как и реальные объемы гособоронза-
каза (ГОЗ), предполагают аналити-
ки Промсвязьбанка (ПСБ). Рост в обо-
ронно-промышленном комплексе 
(ОПК) может быть обеспечен за счет 
гражданской продукции, который мо-
жет быть ускорен при реструктури-
зации около 35% совокупного долга 
ОПК, примерно 700 млрд руб., ее об-
суждает сейчас правительство.

Аналитики ПСБ, который с 2018 года 
специализируется решением правитель-
ства на обслуживании компаний ОПК, 
вчера представили первое публичное сис-
темное исследование отрасли в «граждан-
ском» формате, сходном по методологии 
со стандартными исследованиями инвес-
тбанков. Глава аналитического подразде-
ления ПСБ Николай Кащеев подтвердил, 
что в анализе использовался имеющий-
ся опыт работы банка с клиентами ПСБ 
и их цепочками поставок. Одной из це-
лей работы ПСБ был анализ перспектив 
роста ОПК РФ до 2027 года и его долговой 
нагрузки. Напомним, с лета 2019 года от-
раслевые чиновники активно говорят о 
необходимости реструктуризации задол-
женности части долгов отрасли (напом-
ним, сходные, хотя и не аналогичные ме-
ры, правительство РФ применяло в 2011 
и 2016 годах), ПСБ представлены оценки 
самой проблемы и сценарии динамики 
в секторе (аналитики учитывали данные 
реестра предприятий ОПК, сейчас в нем 
1,3 тыс. юрлиц) до 2027 года.

По оценке ПСБ, ОПК с объемом реали-
зации в 2018 году в 4,8 трлн руб. обеспе-
чивает производство около 3% ВВП и за-
нятость 1,9% работающих. Отрасль силь-
но концентрирована: на шесть ведущих 
холдингов приходится 83% рынка (42% — 
«Ростех», 14% — «Алмаз-Антей», 9% — ОСК, 
8% — «Роскосмос», по 5% — концерн ТРВ и 
оборонная часть «Росатома»). 48% выруч-
ки ОПК приходится на ГОЗ, 31% — на экс-
порт, 21% — на гражданскую продукцию. 
9% выручки отрасли производят операци-
онно убыточные компании, 17% — струк-
туры с долговой нагрузкой свыше 5,2 
EBIT, 51% — с долгом до 2,3 EBIT (в долге не 
учитываются внутригрупповые займы).

Предположения ПСБ о динамике в от-
расли в будущем заключаются в стабили-
зации двух основных составляющих вы-
ручки и, видимо, прибыли. Цикл сниже-
ния доли расходов на федеральном бюд-
жете, по их предположению, завершен в 
2023 году, когда они достигнут 15,5% и ста-
билизируются на этом уровне до 2027 го-
да. За несколько лет доля ОПК в ВВП сни-
зится на 0,1 процентного пункта и с 2022 
года стабилизируется на уровне 2,6% ВВП. 
ГОЗ после двух лет снижения с 2017 года 
может вырасти номинально, но реально-
го роста не ожидается: ПСБ ожидает, что 
в 2022 году он вырастет до 1,8 трлн руб. в 
год, впрочем, в реальном выражении это 

стагнация, к тому же существует реаль-
ный риск сокращения госзаказа в пользу 
других военных статей расходов и насы-
щения вооруженных сил РФ современны-
ми вооружениями. Экспорт, как предпо-
лагается, сохранится на уровне 2019 года 
($15,5 млрд) на долгосрочный период из-
за санкционных рисков и роста собствен-
ного производства вооружений КНР и Ин-
дии, крупнейших клиентов ОПК РФ.

В этой ситуации единственный ресурс 
роста ОПК — уход от национальной моде-
ли организации отрасли и наращивание 
гражданского производства, несмотря на 
то что в мире с 2000 года тренд был, ско-
рее, противоположным. Сейчас наибо-
лее высокие доли гражданской составля-
ющей в производстве распределены пара-
доксально: ее около 30% и более в произ-
водстве боеприпасов, ракетно-космиче-
ской отрасли и производстве обычных во-
оружений и около 10% в радиоэлектрон-
ной части ОПК. Впрочем, по оборотам гра-
жданской продукции лидеры — авиатех-
ника (42% сектора), суда (10%) и оборудо-
вание для железных дорог (9%). Участие в 
нацпроектах может, по оценкам ПСБ, дать 
ОПК дополнительную выручку до 0,75 тр-
лн руб., участие в госзакупках (в боль-
шинстве случаев без конкуренции) — до 
2,1 трлн руб., что может обеспечить более 
половины инвестиций, необходимых для 
роста доли гражданской продукции ОПК 
до 30% до 2025 года и до 50% к 2030 году. В 
следующие 12 лет ПСБ оценивает эти ин-
вестиции в 1,9 трлн руб., в активной фазе 
в 2021–2025 годах — в 1,1 трлн руб.

ПСБ также оценил масштабы и послед-
ствия реструктуризации долгов ОПК, обсу-
ждаемых в Белом доме (накануне, в частно-
сти, она обсуждалась на совещании в пра-
вительстве, итоги не раскрывались). Речь 
идет о реструктуризации около 700 млрд 
руб. долга ОПК (он предельно оценивает-
ся ПСБ в 2 трлн руб.), распределенной меж-
ду высокозакредитованными и прочими 
компаниями отрасли. В 2018 году средний 
долг ОПК к EBIT вырос до показателя 4,6; 
финансовый — до 3,7. Реструктуризация, 
которая может затронуть 60–70 компаний 
ОПК, снизит эти соотношения в отрасли до 
3,5 и 3,4 (уровень 2016 года) и высвободит 
около 50 млрд руб. в год средств отрасли 
для инвестиций (отметим, сократив про-
центные доходы банков на 82 млрд руб. в 
год), в этом случае можно будет говорить о 
возможном достижении целей по росту с 
2022 года производства гражданской про-
дукции на 13,4% в год (до 2022 года — 8,9%) 
и ускорении роста выручки ОПК с 5% до 
6,8% в год. Технологию реструктуризации 
ПСБ не обсуждает. Аналитики не обсужда-
ют результаты реализованной Минфином 
операции по «погашению кредитной схе-
мы финансирования ГОЗ» в 2016 году, ис-
ходя из статистики ПСБ, она внесла значи-
мый вклад в снижение закредитованно-
сти оборонных компаний и, видимо, зна-
чимо поддержала по крайней мере номи-
нальный рост выпуска в ОПК.

Дмитрий Бутрин

Почем  
перековывают мечи
Аналитики ПСБ оценили  
планы реструктуризации долгов ОПК 
правительством

 Предполагалось, что этот механизм будет 
действовать до тех пор, пока Лондон и Брюссель 
не договорятся о новых правилах сосущество-
вания. Парламент трижды блокировал одобре-
ние бэкстопа. Как неоднократно подчеркивал 
нынешний премьер-министр, бэкстоп несов-
местим с суверенитетом Великобритании, ме-
шает выстраиванию новых отношений с кон-
тинентом, так как часть страны — Северная Ир-
ландия — будет жить по старым правилам, и са-
мое главное, бэкстоп мог стать угрозой для Бел-
фастского соглашения 1998 года, которое позво-
лило урегулировать конфликт в Северной Ир-
ландии. Правительство Бориса Джонсона наста-
ивало, что Северная Ирландия должна оставать-
ся на британской таможенной территории.

В итоге, согласно достигнутым в четверг до-
говоренностям, негласная таможенная грани-
ца все-таки пройдет по Ирландскому морю. То 
есть между Северной Ирландией и Великоб-
ританией (но зато не между Северной Ирлан-
дией и Республикой Ирландия). Туристы ни-
чего не заметят, а вот торговым судам придет-
ся проходить таможенные процедуры в пор-
тах Северной Ирландии. Британские таможен-
ные сборы на товары из третьих стран будут 
применяться в случае, если эти товары не по-
падут на внутренний рынок ЕС. Британские 
власти должны применять к этой части терри-
тории таможенный кодекс ЕС, и к тем товарам, 
которые пойдут на европейский рынок, долж-
ны применяться правила Евросоюза. Таким 
образом, теоретически (с точки зрения права) 
Северная Ирландия останется в таможенной 
территории Британии, а практически — в та-
моженном союзе ЕС, отмечает The Irish Times.

Глава международного комитета Палаты 
общин британского парламента, консерватор 
Том Тугендхат уже призвал депутатов поддер-
жать новое соглашение. «Мы знали уже мно-
гие месяцы, что Европейскому совету надоела 
британская нерешительность и неопределен-
ность точки зрения оппозиции,— напомнил 
он.— В субботу выбор простой: выйти с согла-
шением или выйти без соглашения. Я знаю, 
что делаю». Свое заявление в Twitter он сопро-
водил хештегом #TakeTheDamnDeal («При-
нять проклятое соглашение»).

Но у документа мгновенно нашлись и оппо-
ненты. Несмотря на уверения правительства, 

что интересы Ольстера в новом соглашении пол-
ностью соблюдаются, Демократическая юнио-
нистская партия Северной Ирландии (ДЮП) 
уже заявила, что условия новой сделки, в пер-
вую очередь то, что касается таможенных сбо-
ров, для нее по-прежнему неприемлемы. Без 
поддержки ДЮП Борису Джонсону будет непро-
сто утвердить договоренности с ЕС через Палату 
общин британского парламента, где у него нет 
большинства. Кроме ДЮП, недовольство сдел-
кой с ЕС высказал и глава лейбористов Джереми 
Корбин. По его словам, эта «предательская сдел-
ка» — еще хуже, чем у Терезы Мэй. Он уже пообе-
щал, что будет голосовать против. Шотландская 
национальная партия также не поддержит сдел-
ку, заявила глава партии Никола Стёрджен.

Собравшиеся вчера в Брюсселе лидеры ЕС 
единогласно поддержали соглашение. «Реаль-

ность заключается в том, что теперь у нас есть 
сделка, которая позволяет избежать хаоса и ат-
мосферы конфликта между ЕС в составе 27 го-
сударств и Соединенным Королевством»,— 
объявил председатель Европейского совета 
Дональд Туск. Теперь мяч на стороне депута-
тов британского парламента, множество раз 
отвергавших достигнутые и возможные согла-
шения с Брюсселем по «Брекситу».

На этот раз 90-минутные дебаты пройдут в 
субботу. Такое экстренное заседание за послед-
ние 80 лет проводилось лишь четыре раза: 2 
сентября 1939 года в начале Второй мировой 
войны, 30 июля 1949 года в последний день 
летней сессии, 3 ноября 1956 года в дни Суэц-
кого кризиса, и 3 апреля 1982 года — во вре-
мя конфликта вокруг Фолклендских островов.

Если же план Бориса Джонсона не будет 
одобрен, то уже на следующей неделе британ-
ский парламент может рассмотреть вопрос о 
назначении досрочных парламентских выбо-
ров. Пройти они могут уже в конце ноября.

Марианна Беленькая, Галина Дудина

Борис Джонсон  
нашел выход через таможню

К О Н Т Е К С Т Р Е Ш Е Н И Е  П О  « Б Р Е К С И Т У »  Н Е  В З О Р В А Л О  Р Ы Н К И

Реакция финансовых рынков на решение по «Брекситу» 
была заметной, но не радикальной. В четверг, 17 ок-
тября, курс английского фунта стерлингов поднимался 
вплотную до отметки $1,3 — максимума с 13 мая 2019 
года. Впрочем, к концу дня курс вернулся к закрытию 
среды — $1,285. При этом уверенный рост британской 
валюты продолжается последние шесть дней, за это 
время она подорожала относительно доллара на 6,4%. 
Уверенно рос и курс евро, в ходе торгов достигая отмет-
ки $1,114 — максимума с 26 августа. Ближе к закрытию 
торгов он остановился чуть ниже отметки $1,113, на 0,5% 
выше закрытия среды. В таких условиях курс американ-
ской валюты шел на убыль. Индекс DXY (курс доллара 
относительно шести ведущих валют) опустился до 97,6 
пункта — минимальной отметки с 26 августа.

Трехмесячных максимумов достигали доходности 
долговых бумаг. Так, доходность десятилетних облигаций 
Великобритании достигала 0,79% годовых — максимума 
с 17 июля. Впрочем, ближе к закрытию торгов доход-
ность вернулась ниже 0,7% годовых. Доходность деся-

тилетних германских облигаций поднималась до –0,33% 
годовых, однако во второй половине дня опустилась 
до –0,41% годовых. Европейские индексы поднимались 
на 0,7–1,2%, однако к концу торгов не только отыграли 
этот символический рост, но и опустились на 0,2–0,5% 
ниже закрытия предыдущего дня. Золото поднималось 
в цене (в пределах 0,5%), но так и не достигло отметки 
$1500 за унцию.

Реакция на рынках была резкой, так как новость 
была в целом неожиданной для трейдеров. Как отметил 
начальник управления конверсионных и межбанковских 
операций банка «Зенит» Александр Карпов, евро и фунт 
показали впечатляющий рост сразу после объявления 
о достижении соглашения по «Брекситу». «Поддер-
жку инвесторам оказал тот факт, что Великобритания 
и Евросоюз могут договариваться и совместно решать 
вопросы. В короткие сроки — за последние несколько 
недель переговоров — стороны нашли взаимоприемле-
мый вариант»,— пояснил главный экономист Совкомбан-
ка Кирилл Соколов.

Однако через некоторое время произошло обратное 
движение курсов. Пока инвесторам неясны ни детали 
сделки, ни реакция британского парламента на соглаше-
ние. «В субботу новый вариант соглашения должен еще 
быть одобрен парламентом Великобритании, где есть 
и оппозиционные настроения»,— указывает Александр 
Карпов. Как считает главный аналитик ПСБ Михаил 
Поддубский, «пока, судя по публичным заявлениям 
официальных лиц, полной уверенности в одобрении 
парламентом Великобритании условий сделки нет».

В случае одобрения соглашения британским парламен-
том можно ожидать дальнейшего роста курса евро, британ-
ского фунта и валют развивающихся стран, включая рубль, 
полагают участники рынка. По словам Кирилла Соколова, 
«этот сценарий будет позитивным для всех рисковых 
активов, поскольку снимет одну из неопределенностей, 
которые оказывают давление на рынки». В этом случае, 
отмечает эксперт, снижается необходимость в дополни-
тельном монетарном стимулировании от ЕЦБ и ФРС.

Дмитрий Ладыгин, Виталий Гайдаев

После пяти лет снижения Росстат 
обнаружил увеличение реальных 
располагаемых доходов населе-
ния — в третьем квартале 2019 го-
да они выросли на 3% в годовом 
выражении. Во многом это объ-
ясняется удвоением темпов ро-
ста реальных зарплат в третьем 
квартале — по предваритель-
ным данным ведомства. Тем вре-
менем потребительский спрос 
сжимается на фоне увеличения 
банковских сбережений домохо-
зяйств. В Минэкономики убежде-
ны, что в четвертом квартале ох-
лаждение спроса усилится.

В сводке Росстата за январь—сен-
тябрь обнаруживается годовой рост 
реальных располагаемых доходов 
населения в третьем квартале на 3%. 
После снижения на 0,1% во втором 
и на 2,5% в первом кварталах это оз-
начает стагнацию на уровне 0,2% по 
итогам девяти месяцев 2019 года при 
годовом прогнозе показателя Мин-

экономики в 0,1%. Росстат считает, 
что в третьем квартале сильнее ин-
фляции росли все компоненты дохо-
дов, включая соцвыплаты, доходы от 
вкладов и собственности (в третьем 
квартале депозиты граждан выросли 
на 250 млрд руб., год назад они сни-
зились на 111 млрд руб.), а главное — 
трудовые доходы (зарплаты, премии, 
гонорары и оценка теневой зарпла-

ты). Реальный годовой рост послед-
них, по подсчетам ЦМАКП, составил 
4,8% против 2% за первое полугодие. 
Немалую роль в росте доходов сыгра-
ла низкая база 2018 года — год назад 
показатель вырос лишь на 0,2%.

Показатели доходов и зарплат 
третьего квартала статистики назы-
вают прогнозными: фактические 
данные о зарплатах ведомство полу-

чает с задержкой в месяц. Например, 
динамика реальных зарплат в ав-
густе по сравнению с предыдущей 
оценкой была снижена на 0,3 про-
центного пункта — до 2,4%. «В соци-
альном секторе рост реальной зар-
платы в августе существенно замед-
лился — до 1,3% с 4,5% год к году соот-
ветственно. В частном секторе также 
наблюдалось замедление роста по-
казателя в реальном выражении до 
4,8% в августе после 4,9% в июле»,— 
оценили в Минэкономики.

Аналитики убеждены, что да-
же после публикации фактических 
данных о зарплатах в сентябре зна-
чимый годовой рост реальных рас-
полагаемых доходов в третьем квар-
тале останется. Оценки самого Рос-
стата обнаруживают и некоторое 
увеличение реальных доходов с уче-
том сезонности к средним показате-
лям 2016 года (см. график). Игорь 
Поляков из ЦМАКП также считает, 
что с учетом новых данных и устра-

нением сезонности квартал к квар-
талу реальные доходы стали расти 
— на 1,3% за третий квартал, 1,1% — 
за второй и 0,7% — за первый, а их 
снижение сместилось на вторую по-
ловину 2018 года.

Однако рост доходов и зарплат 
никак не соответствует слабой ди-
намике частного спроса. Оборот роз-
ничной торговли в годовом выраже-
нии в третьем квартале вырос лишь 
на 0,8% против 1,6% во втором. С уче-
том сезонности он не растет все три 
квартала, считают в ЦМАКП. И хотя в 
третьем квартале несколько улучши-
лась динамика платных услуг, расче-
ты Дмитрия Полевого из РФПИ сви-
детельствуют, что на общее состоя-
ние частного потребления это замет-
ного влияния не оказало.

В Минэкономики, продолжая от-
стаивать идею окончания кредитно-
го цикла, объясняют сжатие частно-
го спроса «некоторым замедлением 
темпов роста потребительского кре-

дитования на фоне увеличения дол-
говой нагрузки населения». Впро-
чем, по данным ЦБ, в сентябре го-
довой рост кредитования граждан 
замедлился лишь до 20,7% с 21,1% в 
августе. При этом в Минэкономики 
ожидают дальнейшей тенденции 
к замедлению спроса из-за сниже-
ния темпов роста кредитования по-
сле введенных ЦБ с 1 октября огра-
ничительных мер. По данным же са-
мого регулятора, среднемесячные 
темпы прироста кредитования гра-
ждан с учетом валютной переоцен-
ки в третьем квартале фактически 
не менялись с начала года, составив 
1,5%, а соответствующая динамика 
вкладов, напротив, ухудшилась — 
0,3% против 1,1% во втором квартале. 
Дмитрий Полевой, напротив, ждет 
улучшения динамики и доходов, и 
частного спроса в четвертом кварта-
ле, в том числе за счет индексации с 
октября зарплат чиновников на 4%.

Алексей Шаповалов

Доходы оттолкнулись от дна
Они выросли впервые с 2014 года

Объявление о договоренности 
по поводу «Брексита», сделанное 
Борисом Джонсоном и председате-
лем Еврокомиссии Жан-Клодом Юн-
кером, оказалось неожиданностью
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— А здесь мы снимаем легенду об обра-
зовании Волги и Каспия,— сказал ему рек-
тор.— Хотите посмотреть, что уже отснято?

И на экране компьютера ему показали 
сделанный кусочек фильма.

И было такое впечатление, что он просто 
не может оторваться от экрана. То есть сто-
ял и стоял.

«…У Волги появилось много детей, а Кас-
пий так и остался бобылем…» — доносилось 
с экрана. А я думал о том, что эти фильмы, 
эти куклы и эти люди способны что-то такое 
сделать с любым человеком, чего больше ни-
кто и ни за что не способен. И вот прямо сей-
час и делали.

Причем ведь это было возможно только на 
этой небезынтересной работе: час назад Вла-
димир Путин в Министерстве обороны запу-
скал ядерные ракеты, а теперь здоровался за 
руку со старухой Шапокляк и застывал перед 
золотой рыбкой — той самой, между прочим, 
той самой… из «Сказки о рыбаке и рыбке»…

— Надо, кстати, у губернаторов, которые 
ближе к Каспию, попробовать денег взять,— 
озабоченно говорил ректор президенту, ког-
да они шли к лифту.— И полнометражный 
фильм будет!

Потом они еще прошли по этажу, где нахо-
дится операторский факультет, и киноопера-
тор Игорь Клебанов рассказал, что сейчас они 
тут отрабатывают сцену прихода Раскольни-
кова к старухе процентщице.

— Как страшно-то,— признался президент.
Но ведь ядерный мир, в котором час назад 

по его приказу взлетело сразу все, о чем не хо-
телось даже думать, в ожидаемом и планируе-
мом направлении, был гораздо страшнее.

Концовка экскурсии по ВГИКу была удар-
ной: руководитель мастерской Александр Фе-
доров вместе со студентами пел президенту 
казацкую песню, в которой были такие, на-
пример, слова:

Когда мы были на войне,
Каждый думал о своей
Любимой или о жене…
И я удивлялся этим двойным стандартам 

казаков, которые на войне умудряются ду-
мать не только о жене, но еще и о любимой. 
Меня потом, конечно, разубеждали: о люби-
мой думали неженатые… Но тут уж русский 
язык непобедим: как написано, так и будет…

— Когда мы будем на войне…— начинался 
следующий куплет.

— Да, круг замкнулся…— качал головой и 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков 
(у которого в этот день был, вообще-то, день ро-
ждения.— А. К.).— С чего начался день в Ми-
нобороны, тем и экскурсия заканчивается…

Знаменитые выпускники, преподаватели 
и студенты ВГИКа ждали президента на чет-
вертом этаже. Он поздравил их со столетним 
юбилеем, который отмечался 1 сентября и 
весь этот год:

— Такое впечатление, что через ВГИК 
прошли все наиболее знаковые, любимые 
поколениями наших граждан режиссеры, ак-
теры, сценаристы, аниматоры, операторы — 
в общем, все специалисты. И что тоже нема-
ловажно, ваши специалисты работают как у 
нас в стране, так и за рубежом. Вы обучаете сту-
дентов из-за рубежа, и с учетом качества обра-
зования ВГИКа все это является такой серьез-
ной, как сейчас модно говорить, российской 
«мягкой силой».

Теперь хоть во ВГИКе знали, ради чего ра-
ботают с иностранными студентами.

Ректор начал многообещающе: он расска-
зал, что в трудном положении, потому что 
обычно на таких встречах все что-то просят, а 
им у президента просить и нечего.

— Я пошел…— резонно произнес госпо-
дин Путин.

Впрочем, следующие два часа методично и 
ежесекундно опровергали тезис ректора.

— Только что прошел мировой конгресс 
киновузов мира,— рассказал ректор.— Прие-
хали к нам из 106 киновузов от Соединенных 
Штатов Америки, Франции до Буркина-Фасо. 
Оказывается, и там есть кино!

Люди из Буркина-Фасо, когда приехали на 
конгресс, тоже, думаю, очень удивились: надо 
же, и в России кино есть!

— И знаете, нам не стыдно! — продолжил 
Владимир Малышев.— Они проводили этот 
конгресс здесь, общались с педагогами, со 
студентами, подходили… Мы не уступаем!

Все вздохнули с облегчением: теперь 
точно известно, что мы не уступаем Бурки-
на-Фасо.

— Что интересно? — рассказывал рек-
тор.— Часто сейчас качество работы вуза по 
рейтингам оценивают. Топ-100, топ-500… Ни 
один творческий вуз, ни Московская консер-
ватория, ни Петербургская, ни Академия ба-
лета, ГИТИС и ВГИК тоже… Мы в мировые 
рейтинги не можем входить, потому что по-
казатели абсолютно другие, абсолютно не 
как у МГУ и Бауманки. Может, нам проявить 
инициативу, разработать для творческих ву-
зов мировой рейтинг и распространить? Ведь 
если так разобраться, к тем вузам, которые я 
перечислил, в мире почти как к Эрмитажу, к 
Третьяковке относятся, такой авторитет! Это 
национальная гордость России!

Владимир Малышев, таким образом, уже 
просил Владимира Путина помочь. Нет, не 
для себя, конечно. Но помощь все-таки уже 
требовалась. Очень хочется быть в рейтингах. 
Хотя бы даже в тобой самим составленных.

Для ВГИКа Владимир Малышев попросил 
разрешения войти в перечень вузов, которые 
имеют право самостоятельно разрабатывать 
стандарты образования.

— У вас есть такой указ,— пояснил он,— и 
список утвержден. Этот перечень начинает-
ся с МГУ и Бауманки, потом есть и военные… 
Я смотрю, в 2018 году даже железнодорожно-
му МИИТу вы доверили стандарт... Если бы ве-
дущими (творческими.— А. К.) вузами допол-
нить, мне кажется, это было бы справедливо, 
и нам помогло бы больше уделять внимания 
не оформлению бумаг, а все-таки, основыва-

ясь на традициях, развивать нашу педагоги-
ческую деятельность!

Свою очередную просьбу Владимир Малы-
шев подкрепил хорошим и правильным ин-
ститутским анекдотом:

— Знаете, не сдержусь, скажу. Как-то Алек-
сандр Яковлевич Михайлов, наш руководи-
тель мастерской, делал очередной набор на 
актерский факультет. И сдавала девочка из 
глубинки, из Сибири. Он спрашивал ее, а по-
том говорит: «Ладно, изобрази дерево, березку 
изобрази». Она подняла руки. Он: «Подул ве-
тер». Она закачалась. Он: «Сильнее ветер, еще 
сильнее!» Потом: «Буря!». Она гнется…

Я все ждал, что ректор, а вернее Александр 
Михайлов остановится, ибо непонятно было, 
откуда такая жестокость.

— А он говорит: «Сломалась березка!» — 
воскликнул ректор.

Тут девушка должны была, видимо, пасть в 
ноги экзаменатору.

— А она,— закончил Владимир Малы-
шев,— говорит: «Мы — россияне, нас не сло-
маешь!» Девочка была принята и хорошо 
окончила!

Ректор, очевидно, считал, что анекдот дол-
жен понравиться президенту.

Господин Путин между тем быстро согла-
сился насчет рейтингов:

— Вообще, рейтинги — это очень отно-
сительная вещь… Рейтинги западных ву-
зов: в них и эндаументы включаются, и объ-
емы учитываются, и так далее. У нас по-друго-
му все устроено. Здесь Владимир Ростиславо-
вич (Мединский, министр культуры.— А. К.) 
сидит напротив, слышит. Поэтому это непро-
стая на самом деле будет история, но можно 
выступить инициаторами этого процесса.

Да и насчет стандартов недолго думал:
— Почему нет, если есть список?

Замечание претендовало на чиновничью 
афористичность.

— А че за список-то? — вдруг переспросил 
президент.— А, этот…

— Можно включить в список? — переспро-
сил Владимир Малышев.

— Включим, договорились. Это самое про-
стое!

Да, действительно, тут и делать было нече-
го. Как будто и правда и не просил.

Президент дал слово министру культуры, и 
тот начал выполнять данное обещание непре-
менно зажечь:

— Я хотел бы сейчас показать всем участни-
кам впервые… такая небольшая сенсация от-
раслевая… новую систему прозрачности, ко-
торой, наверное, нет нигде в мире, и я боюсь, 
что, может быть, даже не во всех отраслях есть 
что-то подобное!

Предисловий было уже достаточно, и даже 
некоторые участники встречи начали заранее 
нехорошо улыбаться…

— Мы запускаем с понедельника, Влади-
мир Владимирович,— рассказал Владимир 
Мединский,— полностью прозрачную сис-
тему всей государственной поддержки кино-
отрасли! То есть каждый гражданин России, 
каждый блогер, каждый журналист сможет 
постоянно видеть, какой фильм сколько по-
лучил денег от государства, на каких услови-
ях, кто за этим фильмом стоит, кто режиссер, 
выгодоприобретатель и продюсеры. И как 
этот фильм откатался в результате сбора в Рос-
сии, сбора за рубежом, какие международные 
призы, то есть какая эффективность государ-
ственной поддержки. Мы полностью откры-
ваем все карты!

Последовал видеоролик.
— Какие критерии успеха? — продолжил 

министр.— Не только кассовые сборы! Между-
народные сборы, например! Например, муль-
тфильм «Снежная королева» (Владимир Пу-
тин кивнул. Видимо, смотрел.— А. К.) — это са-
мый успешный на сегодня российский муль-
тфильм за рубежом, что хорошо! Это критерий 
при получении дальнейшей господдержки!

Было очевидно, что для Владимира Ме-
динского происходящее сейчас имело 
исключительное значение. Ему надо было 
заручиться безоговорочной публичной под-
держкой президента, чтобы потом легче бы-
ло работать с продюсерами, авторами филь-
мов и прокатчиками, которые необязатель-
но должны были быть в восторге от новой си-
стемы. Каждый кивок президента был сейчас 
для министра на вес золота.

При этом присутствующие как-то стран-
но улыбались. Они, наверное, считали, что 
господин Мединский сейчас демонстрирует, 
может, против своей воли, что равного ему в 
пиаре своего ведомства (да и в автопиаре) нет 
и быть не может.

Но вряд ли все было так просто.
— Есть и отрицательные примеры! — по-

казал министр очередной слайд.— Есть муль-
тфильм «Суворовъ», например. Получал под-
держку и Минкульта, и Фонда кино. Не вышел 
до сих пор. Пришлось из-за этого менять руко-
водство киностудии!

И это он только начал:
— Я плавно перехожу от неуспешных про-

ектов к «доске позора», которая у нас будет в 
открытом доступе (И это тоже?! Уже хотелось, 
чтобы понедельник начинался в четверг.— 
А. К.)! Это фильмы, которые, получив государ-
ственные деньги, либо не вернули возврат-
ную часть, либо вообще ничего не сняли! Так-
же будут здесь пофамильно указаны те, кто к 
производству этих фильмов имеет какое от-
ношение! Некоторые отдельные фамилии, 
очень звучные, появятся с понедельника!

Уже даже и не по себе становилось.
— Естественно, никто, кто в этом списке,— 

Владимир Мединский был неумолим,— ни-
когда господдержки не получит до тех пор, 
пока не закончит свои отношения с государ-
ством и не вернет деньги! У меня обширная 
переписка с Генпрокуратурой! Мы находим-
ся в плотном контакте!

— Запугивает…— констатировал госпо-
дин Путин и посмотрел на министра.— Ну 
юбилей же сегодня…

— Владимир Владимирович,— взмолил-
ся министр,— это те киножулики, которые 

дискредитируют отрасль и не дают эффектив-
ным продюсерам нормально работать! Эта аб-
солютно уникальная система в понедельник 
будет сделана!

Владимир Путин наконец кивнул, так что 
дело можно было считать сделанным.

Владимир Мединский, впрочем, еще до-
бавил, что ничего не выйдет, если не бороть-
ся с пиратством, а дело на сегодня не очень 
хорошо:

— Начиная с 2013 года, вы помните, неод-
нократно мы обращались, и вы давали пору-
чение разработать соответствующий законо-
проект. Он был разработан, тысячу раз моди-
фицирован в Государственной думе при лоб-
бистских усилиях иных ведомств. Принят. 
Потом были приняты к нему поправки. И я 
тогда вам говорил откровенно и сейчас повто-
рюсь, что в нынешнем виде законопроект (то 
есть, видимо, уже закон.— А. К.) этот не рабо-
тает. И работать он не будет, потому что очень 
мягкий. Интернет-пиратство уничтожает пол-
ностью рынок!

— По поводу пиратства…— произнес пре-
зидент.— Вы передали это предложение? Все, 
будем работать там. Конечно, сопротивляю-
щихся много, но я с вами согласен, позиция 
абсолютно правильная.

У министра сегодня был хороший день.
Да и у президента ничего.
Председатель правления киноконцерна 

«Мосфильм» Карен Шахназаров сосредото-
чился на том, что дебютанты «должны пла-
тить залог 1,5 млн руб., чтобы их фильм вяли в 
производство… Понятно, что для большинст-
ва молодых людей это не очень подъемно. По-
том государство покрывает 70% бюджета, 30% 
— студент, дебютант должен искать сам, что 
тоже весьма сложно, учитывая, что у человека 
нет имени, у человека нет связей, у большин-
ства, во всяком случае».

А средства, которые государство выделяет 
на короткометражные, анимационные и до-
кументальные дебюты, вообще должны быть, 
по его мнению, невозвратными.

Революционной оказалась мысль Карена 
Шахназарова о том, чтобы приостановить вы-
деление 1 млрд в год на оснащение и пере-
оснащение кинозалов в сельской местности 
ввиду того, что они расходуются, он считает, 
неэффективно.

Господин Путин заверил его:
— Сегодня вы приостановите, а завтра 

вы недополучите денег на ту сумму, на ко-
торую приостановили… Что все смеются? 
Так и будет!

Дискуссия неумолимо уходила в некине-
матографичные детали. Много времени за-
няло решение о том, как оставить Владимира 
Малышева, которому вот-вот исполнится 70 
лет, на посту ректора ВГИКа. Мастера инсти-
тута, в том числе мастера культуры, просили, 
чтобы он остался. Владимиру Путину идея да-
же не понравилась сначала, так как он решил, 
что придется, наверное, тогда закон перепи-
сать, но на самом деле был, кажется не про-
тив. Хорошо, что министр культуры вовремя 
сообщил, что можно оставить Владимира Ма-
лышева на его посту и так, не переписывая за-
кон и не нарушая его.

Еще дольше выясняли отношения, зачем 
в Минкульте при выделении денег на съем-
ки документального кино просят справку, 
в которой было бы сказано, что какой-ни-
будь телеканал готов потом этот фильм по-
казать. Президент сказал Владимиру Медин-
скому, что, мол, все понятно (подавляющее 
большинство этих фильмов никто не видит, 
поэтому можно понять: такая справка хоть 
немного должна, по идее, стимулировать ав-
торов фильма кому-нибудь свое кино пока-
зать, хотя, конечно, все равно не стимули-
рует), но пусть не будет этой справки. «Хоро-
шо»,— вяло согласился Владимир Медин-
ский, которому, видимо, не нравилось, что 
присутствующие, пользуясь присутствием 
президента, решают проблемы, которых на 
самом деле, скорее всего, и нет.

Но Владимир Путин их решал уже третий 
час, и было уже давно очевидно, что проще за-
пустить пять межконтинентальных баллисти-
ческих ракет подряд, чем справедливо разо-
браться с одной такой справкой.

Андрей Колесников

ВГИК, ВГИК, ВГИК! Уноси готовенького

Член комитета Госдумы по гос-
строительству и законодатель-
ству Сергей Иванов (ЛДПР) внес 
законопроект, который предпо-
лагает фактическое возвращение 
прежнего порядка формирова-
ния Совета федерации, разре-
шая губернаторам и главам зак-
собраний представлять в палате 
свои регионы. По мнению депу-
тата, это повысит эффективность 
сенаторов и сократит бюджетные 
траты. В СФ отметили, что рабо-
та в органе федеральной власти 
не позволит губернаторам полно-
ценно управлять регионом. Экс-
перты считают, что у власти нет 
задачи вновь перестроить меха-
низм формирования верхней па-
латы, но инициатива позволит 
оценить реакцию элит на возмож-
ные политические изменения.

Механизм формирования Совета 
федерации уже несколько раз менял-
ся: напомним, с 1993 по 1996 год сена-
торы от регионов избирались на ос-
нове мажоритарной системы по двух-
мандатным избирательным округам. 
С 1996 по 2000 год в Совете федера-

ции заседали губернаторы и главы за-
конодательных органов власти реги-
онов. С середины 2000 года порядок 
избрания сенаторов приобрел сов-
ременный вид: сенатор от исполни-
тельного органа назначается губерна-
тором, сенатор от законодательного 
органа — заксобранием. В законопро-
екте депутат Сергей Иванов фактиче-
ски предлагает вернуться ко второму 
варианту, дополнив его конституци-
онной нормой, позволяющей прези-
денту назначать до 10% сенаторов (не 
более 17 человек). Зарплаты будут на-
числяться только им, что, по расчетам 
депутата, позволит экономить свыше 
1 млрд руб. ежегодно.

В беседе с „Ъ“ Сергей Иванов со-
общил, что пока не обсуждал законо-
проект с другими депутатами, но рас-
сматривает его перспективы «пози-
тивно»: «Например, Эдуард Россель 
(сенатор, экс-губернатор Свердлов-
ской области.— „Ъ“) предложение 
уже поддержал». Парламентарий на-
звал СФ «домом престарелых для быв-
ших губернаторов» и предположил, 
что главы регионов смогут оживить 
работу верхней палаты, так как луч-

ше ориентируются в региональной 
повестке и больше заинтересованы 
в развитии субъектов. Предлагаемые 
изменения приблизят избирателей 
к сенаторам, «поскольку в большин-
стве регионов главы избираются на-
родным голосованием», считает го-

сподин Иванов. При этом, с его точ-
ки зрения, «лучший вариант сущест-
вовал с 1993 по 1996 год, когда сена-
торов избирали наряду с депутатами. 
Сейчас избиратели вообще не пони-
мают, кто идет в СФ».

Верхняя палата не обсуждала 
идею смены порядка формирова-
ния СФ, сообщил „Ъ“ председатель 
комитета СФ по конституционному 
законодательству и государственно-
му строительству Андрей Клишас: 
«Отношение отрицательное. Заклю-
чение комитета тоже будет отрица-

тельное. Прежний порядок соответ-
ствовал тому политическому перио-
ду, сейчас многое изменилось». «Бо-
юсь, коллега из Госдумы очень пере-
живает, что за период председатель-
ства в Совфеде Валентины Матви-
енко роль Совета федерации суще-

ственно выросла, как и роль отдель-
ных сенаторов,— говорит господин 
Клишас.— Совет федерации стал 
влиятельной палатой регионов, все 
сенаторы работают на постоянной 
основе в различных комитетах, ко-
миссиях, сочетая активную зако-
нотворческую деятельность с рабо-
той в регионе. Могу заверить колле-
гу Иванова, что роль Совета федера-
ции и дальше будет расти».

Член комитета СФ по регламенту 
и организации парламентской дея-
тельности Сергей Фабричный сооб-

щил „Ъ“, что существующий порядок 
избрания сенаторов «оправдывает се-
бя»: «Я сам был председателем Новго-
родской областной думы и знаю, что 
губернаторам и главам заксобраний 
нужно постоянно быть в регионах, за-
ниматься их развитием. В ином слу-
чае только на перелеты будет уходить 
огромное количество времени». Го-
сподин Фабричный подчеркнул, что 
сенаторам необходимо вникать в по-
вестку, а «не приезжать в Совфед, что-
бы проголосовать неизвестно за что». 
«Кроме того, верхняя палата выби-
рает судей Верховного суда, членов 
Счетной палаты и Генпрокуратуры. 
Этот выбор не должен быть зависим 
от региональных лоббистов»,— за-
ключил сенатор.

Директор по исследованиям фон-
да ИСЭПИ Александр Пожалов ска-
зал „Ъ“, что порядок формирования 
палаты, предлагаемый господином 
Ивановым, фактически восстанавли-
вает тот, что был отменен после ина-
угурации Владимира Путина на пер-
вый президентский срок: «Тогда пе-
ред федеральным центром стояла за-
дача выстраивания вертикали влас-

ти и ослабления влияния на феде-
ральном уровне „региональных ба-
ронов“. Губернаторов „равноудали-
ли“ из верхней палаты парламента 
под формальным предлогом недо-
пустимости смешения исполнитель-
ной и законотворческой деятельнос-
ти». Инициативу господина Иванова 
Александр Пожалов назвал «непро-
ходной», но отметил, что она будет 
«полезна для власти как замер реак-
ции политических и региональных 
элит на предлагаемые изменения». 
Изменение порядка формирования 
оживило бы работу верхней пала-
ты, «но такой задачи сейчас никто не 
ставит», заявил „Ъ“ глава «Петербург-
ской политики» Михаил Виноградов: 
«Совет федерации — это, скорее, бре-
мя. По сути, с 2000 года СФ пребыва-
ет в замороженном состоянии, боль-
ше как источник статуса для его чле-
нов, нежели как полноценный орган 
власти». Эксперт добавил, что у зако-
нопроекта нет шансов перерасти в за-
кон без политической воли, «а ее не 
просматривается».

Кира Дюрягина,  
Ангелина Галанина

Губернаторов предложили вернуть в Москву
Внесен законопроект, позволяющий главам регионов представлять их в Совете федерации

с1

Выпускник ВГИКа Ренат Давлетьяров старался запечатлеть в этот исторический 
день на самом деле не министра культуры Владимира Мединского и советника 
президента Владимира Толстого, а все-таки себя самого   

На встрече во ВГИКе общими усилиями была найдена возможность продлить 
полномочия ректора вуза Владимира Малышева (на фото слева)
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Парламентарий назвал СФ «домом  
престарелых для бывших губернаторов»  
и предположил, что главы регионов  
смогут оживить работу верхней палаты
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Федеральная палата адвока-
тов (ФПА) попросила омбудсме-
на Татьяну Москалькову решить 
проблему доступа защитников 
в СИЗО. Адвокаты жалуются, что 
в изоляторах не хватает перего-
ворных кабинетов, поэтому им 
приходится много часов ждать 
встречи с арестованными клиен-
тами, да еще и пропускать сле-
дователей вне очереди. Кроме 
того, во многих СИЗО адвока-
там не разрешают использовать 
на встречах ноутбуки и планше-
ты, хотя прямого запрета на это 
в законодательстве нет. В ФСИН 
пока не готовы комментировать 
претензии юристов.

Президент Федеральной пала-
ты адвокатов РФ Юрий Пилипенко 
рассказал „Ъ“, что с августа по ок-
тябрь палата проводила опрос о на-
рушении прав стороны защиты 
в СИЗО, в котором приняли учас-
тие 726 адвокатов из 64 регионов. 
«Цель этого исследования — уста-
новить истинный масштаб про-
блемы недопуска адвокатов в изо-
ляторы,— сказал господин Пили-
пенко.— Мы совершенно точно 
знаем, что есть регионы, где про-
блема носит критический харак-
тер. Там адвокаты вынуждены де-
журить по ночам, записываться 
в электронную очередь, но, несмо-
тря на это, не могут попасть к сво-
им подзащитным вовремя. Вместе 
с тем есть регионы, в которых та-
кой проблемы нет, например, в Са-
халинской области. Для комплекс-
ного решения проблемы требуется 
понять, в каких регионах она про-
является и каковы ее причины».

Участники опроса подтверди-
ли, что им необходимо регуляр-
но встречаться с доверителями, 
находящимися в СИЗО: 38% адво-
катов посещают изолятор два-три 
раза в месяц, 20% — раз в неделю, 
8% — два-три раза в неделю. Но на 
практике попасть на такую встре-
чу очень сложно — из-за нехватки 
переговорных помещений в СИЗО 
адвокатам приходится долго ждать 
своей очереди: у 38% опрошенных 
это занимает обычно около часа, 
у 24% — два часа, а 10% защитников 
регулярно проводят в очереди око-

ло трех часов. В качестве негативно-
го примера ФПА указывает на сто-
личное СИЗО-2 («Лефортово», содер-
жится порядка 200 арестованных), 
где всего семь переговорных каби-
нетов, которыми пользуются и ад-
вокаты, и правоохранители. При 
этом во многих СИЗО следовате-
лей пропускают в переговорные 
вне очереди, что увеличивает вре-
мя ожидания адвокатов. Другая се-
рьезная проблема, о которой заяви-
ли участники опроса,— прописан-
ный во внутренних правилах СИЗО 
запрет использовать цифровую тех-
нику на встречах адвокатов с аре-
стованными.

Изучив результаты опроса, ФПА 
направила пакет предложений 
в межведомственную рабочую 
группу при уполномоченном по 
правам человека Татьяне Москаль-
ковой. Прежде всего ФПА считает 
необходимым, чтобы Госдума рас-
смотрела законопроект о введении 
уголовной ответственности за вос-
препятствование адвокатской де-
ятельности (был разработан Госсо-
бранием Башкирии). Чтобы раз-
грузить очереди, участники опроса 
предложили организовать во всех 
СИЗО страны систему электронной 
записи адвокатов, а также открыть 
«экспресс-кабинеты» для кратких 
встреч продолжительностью до 
60 минут. Адвокаты также посчита-
ли возможным увеличить «часы по-
сещения» подзащитных в СИЗО — 
с 9:00 до 22:00 в будни и выходные. 
Проблему прохода «вне очереди» 
ФПА предлагает решить введением 
законодательного запрета на «посе-
щение следователями и оператив-
ными сотрудниками лиц, содержа-
щихся в следственном изоляторе, 
в отсутствие защитника». Кроме то-
го, палата предлагает «ввести в за-
конодательство прямое разреше-
ние» на пронос и использование 
адвокатом фотоаппаратов, видео- 
и аудиотехники, ноутбуков и те-
лефонов. В заключение ФПА про-
сит Татьяну Москалькову «пред-
ложить Минюсту и ФСИН создать 
в каждом субъекте временные ко-
миссии для определения конкрет-
ных проблем по каждому изолято-
ру». В состав таких комиссий обяза-

тельно должны входить представи-
тели Минюста, региональных ад-
вокатских палат и члены ОНК. «Мы 
считаем очень важным, что Татья-
на Москалькова обеспокоена со-
блюдением прав граждан на защи-
ту и получение квалифицирован-
ной юридической помощи,— ска-
зал господин Пилипенко.— Мы 
рас считываем, что проблема будет 
решаться ведомствами по сущест-
ву, в том числе при помощи сведе-
ний, полученных непосредственно 
от адвокатов».

«Проблемы с доступом адвока-
тов к доверителям возникают не 
только в СИЗО, но и в учреждениях 
уголовно-исполнительной систе-
мы»,— рассказала „Ъ“ юрист фонда 
«Русь сидящая» Ольга Подоплелова. 
По ее словам, конкретные примеры 
можно увидеть на интерактивной 
«Карте нарушений прав адвокатов 
со стороны сотрудников учрежде-
ний ФСИН», которую летом запу-
стил Институт права и публичной 
политики совместно с Data Lawyer. 
«Из отзывов видно, что сотрудники 
ФСИН используют массу надуман-
ных оснований, когда хотят не до-
пустить адвоката к доверителю,— 
говорит госпожа Подоплелова.— 
Адвокаты рассказывают, как их не 
пропускают в связи с предполага-
емыми карантинами, как требуют 
повторно выписать ордер или заяв-
ляют о якобы отказе доверителей от 
помощи. Проблемы есть и с други-
ми аспектами работы в колониях — 
это и конфиденциальность обще-
ния, и досмотры адвокатов на вы-
ходе. В этом плане потенциал для 
исследования не исчерпан, и ситу-
ация также требует реакции со сто-
роны адвокатского сообщества».

„Ъ“ попросил ФСИН РФ проком-
ментировать предложения Феде-
ральной палаты адвокатов; ведом-
ство пообещало предоставить раз-
вернутый комментарий позже. От-
метим, что в 2018 году Минюст офи-
циально выступил против создания 
«экспресс-кабинетов» для коротких 
переговоров, указав, что «Закон 
о содержании под стражей» запре-
щает ограничивать время встречи 
с защитником.

Александр Черных

Следователей просят 
соблюдать очередь
Федеральная палата адвокатов  
обратилась к омбудсмену за защитой

Вчера в Мосгорсуде  начался 
 процесс в отношении гене-
рал-майора и двух полковников 
Следственного комитета Рос-
сии (СКР). Все трое обвиняют-
ся в получении особо крупной 
взятки от неустановленного ли-
ца за освобождение криминаль-
ного авторитета Андрея Кочуйко-
ва. Подсудимые заявили, что их 
оговорил уже вышедший по УДО 
генерал-майор юстиции Денис 
Никандров и что само уголов-
ное дело направлено на дискре-
дитацию СКР и его председателя 
Александра Бастрыкина.

Перед горсудом предстали экс-ру-
ководители главного следственно-
го управления СКР по Москве гене-
рал-майор юстиции Александр Дры-
манов, управления по Центрально-
му округу столицы полковник Алек-
сей Крамаренко и уже отбывающий 
13-летний срок за взятки бывший 
полковник Михаил Максименко, 
ранее возглавлявший главное управ-
ление собственной безопасности 
и межведомственного взаимодейст-
вия комитета. По версии расследова-
ния, проведенного ФСБ, именно Ми-
хаил Максименко создал в комите-
те преступную группу для соверше-
ния преступлений коррупционной 
направленности. Ее участники, рас-
сказала гособвинитель, получили 

$1 млн за содействие в освобожде-
нии криминального авторитета Ан-
дрея Кочуйкова (Итальянец), аресто-
ванного за участие в разборке возле 
ресторана Elements на Рочдельской 
улице в Москве в декабре 2015 года. 
Итальянцу действительно смягчили 
обвинение, что позволило ему поки-
нуть СИЗО. Впрочем, туда его сразу 
же вернули сотрудники ФСБ, кото-
рым Генпрокуратура передала в про-
изводство дело о предполагаемой 
коррупции в СКР. Помимо получе-
ния этой взятки, деньги на которую 
выделило неустановленное лицо, 
генерала Дрыманова, получившего 
известность расследованием собы-
тий в Южной Осетии и на юго-восто-
ке Украины, обвинили в получении 
взятки в размере 500 тыс. руб. от его 
же заместителя Дениса Никандрова 
за общее покровительство.

Заключив досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве с Генпрокура-
турой, Денис Никандров стал глав-
ным свидетелем обвинения. За это 
он получил минимальное наказа-
ние пять лет и шесть месяцев и воз-
можность выйти условно-досрочно, 
которой и воспользовался.

Когда судья Сергей Груздев спро-
сил об отношении подсудимых 
к обвинению, Михаил Максимен-
ко его отверг в полном объеме, за-
явив, что он никаких криминаль-

ных групп не создавал, взяток не 
получал и не распределял их меж-
ду другими подсудимыми. По вер-
сии Михаила Максименко, обвине-
ние построено лишь на показаниях 
Дениса Никандрова, на которого, 
как и на самого полковника, в СИ-
ЗО оказывалось давление с целью 
получения показаний на Алексан-
дра Бастрыкина и других сотрудни-
ков СКР. Александр Дрыманов, так-
же не признавший вину, связал рас-
следование с попыткой дискредита-
ции господина Бастрыкина и свое-
го ведомства в целом. «Исходя из об-
винения, мы получили деньги за 
нашу текущую деятельность! При 
этом следствие (ФСБ.— „Ъ“) не уста-
новило ни место, ни время соверше-
ния преступления»,— заявил гене-
рал Дрыманов, назвавший обвине-
ние «незаконным и необоснован-
ным», а само дело «явно заказным». 
«Это классика советского кинемато-
графа: сложно искать черную кошку 
в темной комнате, если ее там нет. 
Так и с деньгами: сложно их най-
ти, если их никто не получал»,— 
добавил он. В свою очередь, Алек-
сей Крамаренко «категорически» не 
признал вину. «Я 22 года прослужил 
в органах прокуратуры и следствия, 
но с таким беспределом встречаюсь 
первый раз»,— сказал он.

Алексей Соковнин

«С таким беспределом 
встречаюсь впервые»
Генерал и два полковника СКР оценили следствие, 
проведенное ФСБ

Как стало известно „Ъ“, началь-
нику войск связи генерал-пол-
ковнику Халилу Арсланову, 
 одновременно являющему-
ся  заместителем начальника 
 Генерального штаба, предъя-
вили обвинение в причастности 
к хищению 2,2 млрд руб. В бли-
жайшее время следствие пла-
нирует через суд отстранить его 
от должности, а для погашения 
ущерба арестовать имущество 
военнослужащего.

По данным источников „Ъ“, след-
ственные действия с генерал-пол-
ковником Арслановым были прове-
дены в Центральном военном кли-
ническом госпитале им. П. В. Ман-
дрыка, в который он попал вскоре 
после возбуждения уголовного дела 
по ч. 4 ст. 159 (мошенничество в осо-
бо крупном размере) УК РФ. Соответ-
ствующие постановления в главном 
военном следственном управлении 
Следственного комитета России (ГВ-
СУ СКР) были вынесены 8–9 октября 
в отношении не только Халила Ар-
сланова, но и начальника управле-
ния заказов по совершенствованию 
технической основы системы управ-
ления (УЗС ТОСУ) ВС РФ полковни-
ка Павла Кутахова (см. „Ъ“ от 12 октя-
бря). Офицера в третьем поколении 
(его дед был маршалом, а отец — ге-
нерал-лейтенантом) Кутахова по хо-
датайству ГВСУ СКР арестовал 235-й 
гарнизонный военный суд. В свою 
очередь, генералу Арсланову, кото-
рого допрашивали полковники ГВ-
СУ СКР и военной контрразведки, 
стало плохо, поэтому вместо суда 
и СИЗО он оказался в госпитале.

Источники „Ъ“ утверждают, что 
генерал-полковника госпитализиро-
вали с признаками гипертоническо-
го криза. Причем компанию в палате 
Халилу Арсланову вскоре составила 
его супруга, в присутствии которой, 
а также адвоката ему с разрешения 
врачей и предъявили обвинение.

Пока, по данным „Ъ“, генерал-
полковнику Арсланову и полковни-
ку Кутахову инкриминируются хи-
щения, выявленные в рамках рас-
следования уголовного дела в отно-
шении бывших топ-менеджеров АО 
«Воентелеком». ГВСУ СКР установи-
ло, что в 2013–2017 годах в ходе ре-
ализации госконтрактов по оснаще-
нию войск цифровым телекоммуни-
кационным оборудованием и оказа-
нию услуг по его модернизации тог-
дашним гендиректором АО Алек-
сандром Давыдовым с сообщника-
ми было похищено 460 млн руб. Про-
верив исполнение других контрак-
тов с военным ведомством, участни-
ки расследования с помощью экс-
пертиз установили, что войска вме-
сто российских разработок получа-
ли сделанную в КНР спецтехнику, на 
которой просто заменялись этикет-
ки. В итоге следствие пришло к вы-
воду, что похитили злоумышленни-
ки не менее 2,2 млрд руб.

Отметим, что все пятеро фигуран-
тов расследования признали свою 
вину, дав показания друг на друга. 

Одним из фигурантов, заключивших 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве с военной прокуратурой, стал 
бывший начальник 1-го управления 
главного управления связи (ГУС) 
Минобороны генерал-майор Алек-
сандр Оглоблин. По некоторым дан-
ным, о причастности к хищениям ге-
нерал-полковника Арсланова и пол-
ковника Кутахова (УЗС ТОСУ ВС РФ 
выполняет функции государствен-
ного заказчика в части разработки, 

закупки, модернизации и ремонта 
вооружения, военной и специаль-
ной техники прежде всего в интере-
сах главного управления связи ВС 
РФ) следствию и контрразведке мог-
ло стать известно из показаний гене-
рала Оглоблина. Очевидно, подтвер-
дил их и предприниматель Давы-
дов, который последним из «сделоч-
ников» покинул СИЗО.

По данным источников „Ъ“, рас-
следование только эпизодами, свя-
занными с хищениями 2,2 млрд 
руб., очевидно, не ограничится. Сей-

час проводится проверка, связанная 
с предполагаемыми махинациями 
при поставках в войска радиостан-
ций шестого поколения «Азарт» (ра-
диус действия — 18 км). Радиостан-
ции, выпускаемые зеленоградским 
АО «НПО „Ангстрем“» и АО «Ярослав-
ский радиозавод», поступают в воо-
руженные силы с 2014 года. Однако 
по информации, которая проверяет-
ся следствием и военной контрраз-
ведкой, при суммарном объеме заку-
пок в 18 млрд руб. могло быть похи-
щено 6,5 млрд благодаря искусствен-
ному завышению стоимости станций 
и увеличению их потребности в ВС.

Генерал и полковник свою вину 
не признали. Доказать ее следствие 
планирует с помощью целого ряда 

экспертиз, уже назначенных в рам-
ках расследования. По некоторым 
данным, в ГВСУ СКР в ближайшее 
время собираются обратиться в суд 
с тем, чтобы отстранить обоих фигу-
рантов от занимаемых ими должно-
стей на период расследования, а кро-
ме того, арестовать их активы для 
возмещения ущерба по уголовному 
делу. В самом Следственном коми-
тете вчера не стали комментировать 
это дело.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

У генерала повысилось давление 
от полковников
Заместителю начальника Генерального штаба 
вооруженных сил предъявлено обвинение в хищениях

В четверг на заседании Лю-
блинского суда Москвы во вре-
мя рассмотрения громкого дела 
о создании экстремистского со-
общества «Новое величие» двое 
обвиняемых — Руслан Костылен-
ков и Вячеслав Крюков — вскры-
ли себе вены. По словам оче-
видцев, это произошло сразу 
после того, как судья Александр 
Маслов в очередной раз откло-
нил ходатайство адвокатов об 
изменении подсудимым ме-
ры пресечения на не связанную 
с содержанием под стражей. 
Представители защиты и родст-
венники фигурантов в разговоре 
с „Ъ“ назвали случившееся «по-
ступком ребят, потерявших веру 
в правосудие». Сотрудники суда 
со ссылкой на врачей заявляют, 
что жизни Руслана Костыленко-
ва и Вячеслава Крюкова ничего 
не угрожает.

«Я подумала, он крестится, а он 
в этот момент резал себе шею и ще-
ку, потом и руки»,— едва сдерживая 
слезы, рассказала „Ъ“ Наталья Се-
востьянова, мать фигурантки дела 
о «Новом величии» Марии Дубовик. 
Госпожа Севостьянова считает, что 
и 26-летний Руслан Костыленков, 
и 21-летний Вячеслав Крюков «по-
теряли веру в правосудие» и пото-
му пошли на отчаянный поступок. 
«Полтора года они находятся в СИ-
ЗО, их никто не навещает, у Руслана 
нет родственников, а у Славы есть 
мама, но она не приезжает на суды. 
Они не хотели убивать себя, но точ-
но хотели воззвать к совести тех, 
кто их судит»,— предполагает Ната-
лья Севостьянова.

Напомним, дело о «Новом вели-
чии» продолжается с марта 2018 го-
да. Тогда по обвинению в создании 
экстремистской организации с це-
лью свержения конституционного 
строя (ст. 282 УК РФ) были задержа-
ны десять человек. Под следствием 
продолжают оставаться восемь фи-
гурантов: четверо — Вячеслав Крю-

ков, Руслан Костыленков, Дмит-
рий Полетаев и Петр Карамзин — 
находятся в СИЗО; еще четверо — 
Мария Дубовик, Анна Павлико-
ва, Максим Рощин и Сергей Гав-
рилов — под домашним арестом. 
Все они утверждают, что «идей-
ным вдохновителем создания дви-
жения был провокатор спецслужб 
Руслан Д.». По словам Натальи Се-
востьяновой, в четверг на засе-
дании рассматривалась видеоза-
пись, «на которой провокатор до-
ставал листовки и агитировал со-
здать организацию». Четверо под-
судимых, которых привозят в суд 
из изолятора, находились в «аква-
риуме». После просмотра видео 
двое из них, Руслан Костыленков 
и Вячеслав Крюков, заявили хода-
тайства об изменении им мер пре-
сечения, но судья Александр Мас-
лов их отклонил. «Тогда Руслан 
громко закричал: „Мы будем сво-
бодными!“, откуда-то достал лез-
вие и полоснул себе по шее и по 
рукам — брызнула кровь,— рас-
сказал „Ъ“ адвокат Марии Дубовик 
Максим Пашков.— В этот момент 
Маша закричала, я бросился к ней. 
Вслед за Русланом сразу вскрыл ве-
ны Вячеслав Крюков». Наталья Се-
востьянова отметила, что «судья 
сразу куда-то пропал», а приставы 
некоторое время «стояли в оцепе-
нении, не зная, что делать».

По словам господина Пашкова, 
почти сразу к суду подъехали две 
кареты скорой помощи, а также со-
трудники полиции и «большое на-
чальство ФСИН», которое пыта-
лось «выяснить, как в суд были про-
несены лезвия». «Это была грубая 
ошибка конвоя — в его задачи вхо-
дит обеспечивать безопасность за-
держанных,— отметил в разгово-
ре с „Ъ“ адвокат Вячеслава Крюко-
ва Дмитрий Иванов.— У Вячеслава 
порезаны обе руки. После того как 
врачи оказали Руслану и Вячеславу 
помощь, представитель суда объя-
вил, что жизни Славы ничего не уг-

рожает. Его, скорее всего, отправят 
в СИЗО, а Руслана Костыленкова го-
спитализируют. Думаю, его отпра-
вят в больницу при „Матросской 
Тишине“».

По словам 19-летней подруги 
Руслана Костыленкова, Татьяны Ко-
лобакиной, обвиняемые пережи-
вали, что общественность забыла 
о деле «Нового величия». В одном из 
недавно опубликованных девуш-
кой в сети писем Руслан Костылен-
ков писал, что для него «все кончит-
ся плачевно»: «Я думаю, мне конец. 
Меня спасут только чудо или массо-
вые акции». «Накануне Руслан мне 
написал, что что-то хочет сделать на 
этом заседании, но не говорил, что 
именно»,— рассказала „Ъ“ Татьяна 
Колобакина.

Адвокат Дмитрий Иванов тоже 
считает, что поступок молодых лю-
дей «был криком отчаяния». «Они 
хотели обратить внимание обще-
ства на это дело. Слава учился на 
юриста, у него была мечта стать 
судьей, а теперь он наблюдает, 
как наша судебная система не мо-
жет вынести справедливое реше-
ние. На заседаниях по „Новому ве-
личию“ сейчас изучаются доказа-
тельства прокуратуры — каждый 
раз мы убеждаемся, насколько аб-
сурдное обвинение им предъяв-
лено»,— рассказал господин Ива-
нов, добавив, что не понимает, «за-
чем нужно держать в СИЗО четве-
рых ребят полтора года». Он также 
отметил, что защитники всех фи-
гурантов дела о «Новом величии» 
продолжат попытки обжаловать 
меру пресечения своим доверите-
лям и «намерены составить жалобу 
на имя уполномоченного по пра-
вам человека Татьяны Москалько-
вой»: «Мы хотим, чтобы она обра-
тила внимание на это дело и тоже 
ходатайствовала об избрании до-
машнего ареста в качестве меры 
пресечения».

Елизавета Михальченко,  
Мария Старикова

Двое фигурантов  
дела «Нового величия»  
вскрыли вены в суде
Это произошло после очередного отказа  
в переводе из СИЗО под домашний арест

Генерал-полковник 
 Арсланов (на фото — 
 слева) после начала 
 расследования оказался 
в госпитале 
ФОТО ВОЕННАЯ АКАДЕМИЯ СВЯЗИ 

ИМ. С. М. БУДЕННОГО

Проверив исполнение других контрак-
тов с военным ведомством, следствие 
установило, что войска вместо россий-
ских разработок получали сделанную 
в КНР спецтехнику, на которой просто 
заменялись этикетки
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ, 5542 
ВЕСТИ), в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
13,730 млрд руб. В 2019 году (на 17 октября) собрано 
1 105 441 104 руб., помощь получили 1464 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. 
Русфонд входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президент-
ский грант на издание интернет-журнала для потенциальных 
доноров костного мозга Кровь5. Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Рамазан Успанов, 8 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, задержка развития, 
требуется лечение. 172 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 27 тыс. руб. 

Рамазан родился в срок, врачи говорили, что 
он здоров. А дома сын все время кричал, отказы-
вался от еды, и как-то, переодевая его, я обнаружи-
ла кровь в подгузнике. Малыша забрали в больни-
цу и прооперировали — устранили непроходимость 
кишечника. В три месяца у Рамазана начались судо-
роги. Лечение не помогало, сыну поставили диагно-
зы — эпилепсия и ДЦП, запретили реабилитацию. 
Очень надеемся на помощь специалистов Инсти-
тута медтехнологий (ИМТ, Москва), но оплатить ле-
чение мы не в силах. Помогите нам! Алина Успанова, 
 Астраханская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Рама-
зана необходимо госпитализировать. Надо норма-
лизовать тонус мышц, развить координацию движе-
ний и речь мальчика».

Таня Шамарова, 15 лет, деформация грудной 
клетки, правосторонний грудной сколиоз, 
спасет операция. 263 682 руб.
Внимание! Цена операции 412 682 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 49 тыс. руб. 

В семь лет Таня стала сильно сутулиться. Искрив-
ление становилось все заметнее, ребра деформиро-
вались. Мы повезли дочку в Новосибирск, в НИИ 
травматологии и ортопедии. Ее взяли на учет и ре-
комендовали занятия ЛФК, но ничего не помога-
ло. Сейчас Таня активно растет, и искривление уси-
ливается, дочке стало трудно дышать, часто болит 
спина. Врачи говорят о необходимости операции 
по установке металлических пластин, которые за-
фиксируют позвоночник и грудную клетку в пра-
вильном положении. Но операция платная и до-
рогая, у нас таких денег нет.  Помогите! Светлана 
 Шаманаева,  Мурманская  область
Заведующий центром детской ортопедии и вер-
тебрологии АНО «Клиника НИИТО» Василий 
Суздалов (Новосибирск): «У Тани прогрессирую-
щая деформация грудной клетки, нарушение рабо-
ты сердца и легких. Необходима операция».

Ваня Гаврилюк, 1 месяц, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 120 440 руб.
Внимание! Цена лечения 153 440 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 33 тыс. руб. 

Ваня родился здоровым, но обе стопы у него под-
вернуты внутрь. Мы обратились к ортопеду, он на-
правил нас в профильную клинику, где успешно 
лечат детей с таким диагнозом. Доктор рекомендо-
вал лечение по методу Понсети, и начать его надо 
как можно раньше, пока стопы у малыша пластич-
ные и легче поддаются воздействию. Мы вынужде-
ны просить помощи в оплате этого лечения — жи-
вем на скромную зарплату мужа. Юлия Гаврилюк, 
 Тюменская область
Травматолог-ортопед Международной клиники 
восстановительной ортопедии Антон Смирных 
(Тюмень): «Методом Понсети, сочетая этапные гип-
сования со щадящей хирургией, мы выведем стопы 
Вани в правильное положение, и мальчик будет нор-
мально развиваться, вовремя научится ходить».

Артем Медведев, 13 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
241 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 250 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 41 тыс. руб. 

Первый перелом у Артема случился в пять лет: 
он упал и сломал ногу. Через полгода — новый пе-
релом в том же месте, только сняли гипс — сломал 
руку. А в десятилетнем возрасте сын упал и сломал 
позвоночник, месяц лежал неподвижно. Тогда вра-
чи и заподозрили у Артема несовершенный остео-
генез. Местные специалисты не знали, как его ле-
чить. Я   узнала, что в клинике Глобал Медикал Си-
стем (GMS Clinic, Москва) помогают «стеклянным» 
детям. С сентября 2017 года Артем проходит здесь ле-
чение. Сначала мы сами его оплачивали, потом Рус-
фонд стал помогать. Спасибо всем, кто откликнулся! 
Лечение надо продолжить, а денег нет. Помогите, по-
жалуйста! Роза Сафонова, Волгоградская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Федор Катасонов: «У Артема нетяжелая форма бо-
лезни. Лечение препаратом памидронат и реабили-
тация помогут поставить мальчика на ноги».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Марка Ерешко из Краснодара ред-
кое генетическое заболевание: син-
дром Драве — тяжелая миоклони-
ческая эпилепсия младенчества. 
Мальчика регулярно мучают изма-
тывающие эпилептические присту-
пы. Они тормозят развитие ребенка 
и грозят серьезными осложнениями. 
Спасти Марка можно только с помо-
щью дорогого лекарства. Но приобре-
сти его родителям мальчика не под 
силу — годовой курс препарата стоит 
больше миллиона рублей. Как быть?

Марк раскладывает на полу карточки 
с картинками и буквами. Потом начина-
ет собирать в кучку карты с машинками. 
Его мама Елена уходит на кухню, оставив 
увлеченного Марка одного. А когда загля-
дывает минут через пятнадцать, видит, 
что сын притащил из ванной все зубные 
щетки, пасту, мыло и сложил на полу.

— Марк, что это? — строго спрашива-
ет Елена.

— Ах ты моя ласточка! — Марк броса-
ется обнимать ее с искренней радостью.

— Ах ты хитрюга! — отвечает Елена, 
но не может сдержать улыбку.

Еще полтора года назад мама Марка 
не была такой — не оставляла сына даже 
ненадолго. Просыпалась от каждого шо-
роха. А уж если слышала из кровати сы-
на почавкивание — именно такие звуки 
означали, что начался припадок,— тут 
же вскакивала и бежала его спасать. Эпи-
лептические приступы у Марка начались 
в пять месяцев. И раньше случались до де-
сяти раз в день. Лекарства почти не помо-
гали. Сначала — потому что не было пра-
вильного диагноза. Позже — потому что 
диагноз оказался редким и сложным.

— Поначалу мы с Марком каждый раз 
попадали в инфекционное отделение,— 
вспоминает Елена.— Потому что во вре-
мя приступов у него всегда была темпе-
ратура. Отвезут в отделение, там Марк 
подхватит инфекцию, лежим и лечимся. 
Несколько дней дома, а после очередного 
приступа — опять в инфекционное. И так 
почти два года. Я совсем отчаялась.

Да и сам Марк, похоже, тоже. Пона-
чалу он, правда, развивался почти как 
обычный ребенок: научился ходить, го-
ворить, играть. Но только выйдет из квар-
тиры на прогулку — падает в подъезде 
в приступе. На голове шишка, на коле-
нях синяки. А после приступа — слабость 
и спать хочется. Не до прогулки. Толь-

ко залезет в ванну помыться — пада-
ет в приступе, новые шишки и синяки. 
Спать хочется, не до мытья. Только при-
шел на кухню поесть… В два с половиной 
года он просто стал отказываться от еды.

— Спас Марка невролог в краевой 
больнице,— говорит Елена.— Подобрал 
терапию, приступов стало меньше. Марк 
начал есть.

Но вот проблема: любое лекарство, ко-
торое снижало количество приступов, 
со временем переставало действовать. 
Приступы не просто учащались — они 
становились все страшнее. Однажды че-
реда приступов затянулась почти на два 
часа. Когда в реанимации наконец уда-
лось их остановить, Марк уже был похож 
на тряпичную куклу: не мог ни держать 
голову, ни даже глотать.

— Мы тогда очень долго восстанавли-
вали навыки,— говорит Елена.— Если 
честно, сын только недавно начал осваи-
вать что-то новое. А так он до сих пор по-
ет ту же «Пусть бегут неуклюже», играет 
в те же карточки с картинками, смотрит 
только те же мультики и читает те же сти-
хи, что и четыре года назад. 

Когда Марку было четыре, мама отве-
ла его на прием к известному столично-
му эпилептологу, который приехал в в со-
седний город в командировку.

— Доктор задал буквально четыре во-
проса и рекомендовал сдать генетиче-
ский анализ,— говорит Елена.— Тогда 
впервые я услышала о синдроме Драве. 
У нас с бывшим мужем генетической му-
тации не нашли, а вот у Марка синдром 
подтвердился.

Это значит, эпилепсия с мальчиком 
на всю жизнь. Задержки развития неиз-
бежны. И обычные противосудорожные 
препараты ему не помогут. Единствен-
ный выход — терапия не зарегистриро-
ванным в России препаратом стирипен-
тол, который в прошлом году Марку на-
значил консилиум врачей в московском 
НИКИ педиатрии имени Вельтищева. 
Правда, денег на него — стоит препарат 
очень дорого — у семьи не оказалось. Тог-
да на помощь пришли жертвователи Рус-
фонда. И Марк ожил.

— Пару лет до этого мы почти не выходи-
ли из дома,— говорит Елена,— и жили ны-
нешним моментом, всегда начеку. Сейчас, 
когда благодаря стирипентолу количество 
приступов значительно снизилось, мы оба 
начали высыпаться, подолгу гуляем в Бота-
ническом саду, а летом даже ездили на мо-
ре — от нас недалеко. Недавно Марк решил-
ся посмотреть новый мультик. А у меня по-
явилась надежда, что, может быть, он даже 
сам научится одеваться. Но для этого нам 
нужно продолжать терапию.

Помогите семье Ерешко купить сти-
рипентол. Чтобы Марк научился петь но-
вые песни, играть в новые игры и смо-
треть новые мультфильмы, а не лежал до-
ма тряпичной куклой.

Дина Юсупова,  
Краснодарский край

Новый мультик для Марка
Восьмилетнего мальчика спасет лекарство
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 89 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Р К А  Е Р Е Ш К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 9 3  9 2 0  Р У Б .

Невролог Научно-исследовательского клинического института педиатрии имени акаде-
мика Ю.Е. Вельтищева Ольга Шидловская (Москва): «На фоне терапии препаратом стирипентол 
у Марка отмечается положительная динамика: приступы с ежедневных — от 10 до 50 в неделю — со-
кратились до одного в месяц. Мальчик стал развиваться, приобретать новые навыки, интересоваться 
окружающим миром. Терапию стирипентолом Марку необходимо продолжать по жизненным показаниям, 
прерывать ее нельзя. В России данный препарат не зарегистрирован, однако разрешен к использованию».

Стоимость лекарства на год 1 249 920 руб. Юридические лица благотворительного сервиса Альфа-
Банка внесли 150 тыс. руб. ООО «ХимТекс» — 50 тыс. Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 56 тыс. руб. 
Не хватает 993 920 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Марка Ерешко, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Марка — Елены Александровны Ерешко. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде.  Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
 мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Инфантильное 
здравоохранение
Врачи не имеют инструментов 
для устранения разногласий

На прошлой неделе комиссия Минздра-
ва РФ разобрала конфликт, разгоревший-
ся в онкологическом центре имени Блохи-
на между новым руководством и старыми 
сотрудниками. Комиссия пришла к выво-
ду, что руководители Иван Стилиди и Свет-
лана Варфоломеева правы. Возглавляла 
минздравовскую комиссию директор Де-
партамента медицинской помощи детям 
Елена Байбарина, которая новое руковод-
ство назначила. А главным медицинским 
экспертом комиссии был главный детский 
онколог-гематолог Минздрава академик 
Александр Румянцев, который Варфоло-
мееву на руководящую должность в онко-
центре рекомендовал. Это вопиющий кон-
фликт интересов.

С академиком Румянцевым меня связывает 
многолетнее знакомство. Я отношусь к Алек-
сандру Григорьевичу с глубочайшим уваже-
нием. В онко гематологическом центре имени 
Дмитрия Рогачева, где Александр Румянцев 
президент и откуда перешла работать в онко-
центр имени Блохина Светлана Варфоломее-
ва, работают мои ближайшие друзья. Мы мно-
го разговаривали с ними о «конфликте на Ка-
ширке». Они приводили мне и те аргументы 
в защиту профессора Варфоломеевой, кото-
рые известны широкой публике, и многие 
еще аргументы off the record. Я им хотел бы ве-
рить и хотел бы искренне считать выводы ко-
миссии Минздрава  верными.

Но такую комиссию созывать было нель-
зя. Не может чиновник, принявший решение 
о назначении руководителя подведомствен-
ной ему клиники, потом в случае публичного 
конфликта сам же и судить об эффективности 
своего кадрового решения. Не может уважа-
емый академик, порекомендовавший колле-
гу на руководящую должность, потом в слу-
чае пуб личного конфликта сам же и судить, 
справился ли рекомендованный им колле-
га. Это все равно как если б следователь, аре-
стовавший подозреваемого в преступлении, 
сам же потом был ему и судьей. Все равно как 
если б режиссер, поставивший спектакль, сам 
бы потом и писал на этот спектакль хвалеб-
ную рецензию. Все равно как если б повар сам 
бы присуждал своему ресторану мишленов-
ские звезды. Это процедурный нонсенс.

Очевидно, что в случае публичного кон-
фликта между руководством клиники и ее со-
трудниками комиссия, разбирающая кон-
фликт, должна быть нейтральной, а не состо-
ять из заведомых единомышленников одной 
из конфликтующих сторон.

Однако главу департамента Минздрава Еле-
ну Байбарину нельзя обвинить ни в цинизме, 
ни в непонимании процедур. У госпожи Бай-
бариной просто не было выхода. В России 
нет института, способного устранять профес-
сиональные разногласия врачей. Комиссия 
по правам человека может компетентно разо-
брать, нарушались ли гражданские или тру-
довые права уволенных сотрудников, как 
утверждает профессор Георгий Менткевич, 
бывший руководитель отделения трансплан-
тации костного мозга центра имени Блохина, 
или права соблюдены, как утверждает пред-
седатель комиссии Минздрава Елена Байба-
рина. Аудиторская компания, хоть бы даже 
и из «большой четверки», может со знанием де-
ла выяснить, допускало ли новое руководство 
финансовые нарушения, снижало ли зарплату 
неугодным, как утверждают сторонники Мен-
ткевича, или, наоборот, зарплата у всех выро-
сла, как утверждает Байбарина. Но на вопрос 
«Хорошо ли лечили старые врачи и предлага-
ет ли новое руководство лечить лучше?» отве-
тить некому. Чтобы определить, были ли про-
токолы Менткевича прогрессивными или Вар-
фоломеева насаждает более прогрессивные 
протоколы, нет третейского судьи. В России 
просто отсутствует институт достаточно вли-
ятельный и достаточно непредвзятый, чтобы 
с его решением согласились обе конфликтую-
щие стороны.

Теоретически можно пригласить в каче-
стве арбитра какое-нибудь всемирное меди-
цинское светило — приглашать «варягов» нам 
не впервой. Но лучше посмотреть, как у «варя-
гов» решаются подобные проблемы

В Америке и Европе это «свято место», кото-
рое у нас пустует, занимают ассоциации вра-
чей. Их влиятельность колоссальна. Они от-
читываются только перед правительством, 
а Министерство здравоохранения лишь ста-
вят в известность о принятых ими решени-
ях. Они могут выдать лицензию или отобрать 
ее у врача, у клиники, у лаборатории. Они мо-
гут подготовить закон, который им нужен, 
или пролоббировать отмену закона, который 
их не устраивает. Могут принять протокол ле-
чения или отвергнуть его. И да, они разреша-
ют конфликты.

В России тоже есть Национальное гематоло-
гическое общество, но оно занимается вопро-
сами сугубо теоретическими. Чтобы разрешать 
конфликты коллег и диктовать свои решения 
Минздраву, у наших врачебных ассоциаций яв-
но недостаточно профессионального авторите-
та и политического веса. Очевидно при этом, 
что министерство не заинтересовано само созда-
вать независимую от него врачебную структуру 
и уж тем более придавать ей политический вес.

И это значит, что здравоохранение наше на-
ходится в детской стадии развития. Разногла-
сия не обсуждают, о них кричат и жалуются на-
чальству, а начальство может не принимать жа-
лобщиков в расчет.

Любое лекарство, которое 
снижало количество приступов 
у Марка, со временем 
переставало действовать   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЗЕМЛЯНИЧЕНКО - 

МЛАДШЕГО

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Копия — это оригинал
Дорогие лекарства законодательно заменят дешевыми

Госдума приняла в первом  чтении 
законопроект о взаимозаменяемо-
сти лекарств. Этот документ пред-
полагает внесение  изменений в Фе-
деральный закон «Об обращении 
лекарственных средств» (№61-ФЗ). 
По прогнозам депутатов, если зако-
нопроект будет принят, то к 2021 го-
ду около 70% иностранных лекарств 
в нашей стране будет заменено рос-
сийскими аналогами. Однако врачи 
и экспертное сообщество отнеслись 
к такой инициативе настороженно.

Основные претензии экспертов та-
ковы: закон может спровоцировать 
коррупцию, дешевле не всегда лучше, 
да и то, что будет дешевле, не факт.

Заместитель председателя комите-
та Госдумы по охране здоровья Федот 
Тумусов заявил Русфонду, что в законо-
проекте коррупциогенность сведена 
к минимуму:

— Законопроект уточняет поня-
тия «взаимозаменяемый лекарствен-
ный препарат», «оригинальный лекар-
ственный препарат», «воспроизведен-
ный лекарственный препарат». Таким 
образом, человеческий фактор сводит-
ся к минимуму: все должно происходить 
автоматически. Кроме того, вся систе-
ма станет прозрачней. Сейчас не суще-
ствует установленного порядка взаимо-
заменяемости, поэтому, например, 

фармацевт сам определяет, может ли ка-
кое-то лекарство заменить оригинал, ре-
комендовать этот препарат или другой. 
Он заинтересован продавать лекарство, 
которое дороже стоит. Но это даже не кор-
рупция, это просто бизнес.

— Взаимозаменяемость лекарств — 
сложный и неоднозначный вопрос,— 
отметила Настасья Иванова, директор 
фарм дистрибьютора «Интер-С Групп».— 
Дискуссии на эту тему ведутся уже боль-
ше десяти лет. Взаимозаменяемость — 
это в первую очередь возможность за-
мены оригинального, как правило, 
импортного препарата на его более де-
шевый российский аналог, а более низ-
кая стоимость воспроизведенного пре-
парата позволит обеспечить им большее 
число пациентов. Но это не всегда опти-
мально. К примеру, лечение более доро-
гим оригинальным препаратом нивалин 
в конечном итоге оказывается выгоднее, 
чем использование его дешевых анало-
гов, после приема которых пациенты 
страдают от побочных эффектов.

Законопроект также, по идее, должен 
создать дополнительные условия для 
поддержки отечественных фармпроиз-
водителей, выпускающих дженерики 
(в России более 3/4 рынка приходится 
на долю воспроизведенных препаратов) 
и имеющих преимущество при участии 
в госзакупках. Однако совершенно не-

очевидно, что цены на лекарства на тен-
дерах в этом случае снизятся.

— Дешевле не всегда лучше,— считает 
детский невролог Центра врожденной па-
тологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Мария Островская.— 
Довольно часто бывает, что меняем доро-
гой заграничный препарат на более деше-
вый российский аналог и состояние па-
циента ухудшается. Есть и второй вопрос, 
на который законодатели пока не дали от-
вета: будет ли при определении взаимоза-
меняемости учитываться форма выпуска 
препарата? Например, есть отечествен-
ные таблетки для взрослых, а сироп или 
суспензия для детей у нас не производит-
ся. Как быть тогда? Крошить таблетки, что-
бы дать ребенку? Это не вариант, потому 
что в этом случае очень сложно соблюсти 
дозировку. Кроме того, таблетки обычно 
горькие, ребенка тошнит после их прие-
ма. А иногда ребенок в таком состоянии, 
что вообще не может глотать.

Островская уверена, что любые огра-
ничения — это скорее плохо, чем хоро-
шо, а у пациентов и врачей всегда должен 
быть выбор.

Второе чтение законопроекта состо-
ится через месяц. Федот Тумусов пообе-
щал, что депутаты учтут все поправки 
и замечания.

Оксана Пашина,
корреспондент Русфонда



Введение с 1 января 2020 года 
для банков платы за переводы 
через систему быстрых плате-
жей (СБП) побудило кредитные 
организации определиться 
с тарифами на переводы меж-
ду гражданами (р2р-переводы). 
В итоге они оказались сравни-
мы по уровню с комиссиями 
Сбербанка, которые стали од-
ной из главных причин созда-
ния СБП.

„Ъ“ опросил банки—участни-
ки СБП о том, какие комиссион-
ные они уже взимают и планируют 
ввести при осуществлении перево-
дов между физлицами. Минималь-
ный из этих тарифов составляет 30 
руб. ЦБ, предоставляющий эту услу-
гу банкам, планирует брать плату 
лишь с 1 января 2020 года в разме-
ре 0,5–3 руб. в зависимости от сум-
мы перевода.

До недавнего времени комиссии 
за переводы в рамках СБП взимали 
лишь в СКБ-банке и Газэнергобанке 
(1% при переводе более 6 тыс. руб. 
в день или 100 тыс. руб. в месяц), а 
также в Райффайзенбанке (1,5% при 
переводе более 10 тыс. руб. в ме-
сяц). С 10 октября Почта-банк ввел 
тариф в размере 1,2% от суммы пе-
ревода, но не менее 35 руб., но об-
ещает установить пониженные ко-
миссии для зарплатных клиентов и 
пенсионеров.

В «Ак Барсе», по словам главы на-
правления эквайринга и электрон-
ной коммерции Ильназа Ситдико-

ва, с 1 января комиссия по СБП со-
ставит 1% (минимум 30 руб.). «Если за 
четвертый квартал мы поймем, что 
рынок предлагает комиссию ниже 
или будут другие тенденции, воз-
можно, пересмотрим условия»,— 
уточнил топ-менеджер. «МКБ плани-
рует вводить комиссию за переводы 

с 1 января в размере 1% (минимум 
50 руб.), однако она будет взимать-
ся лишь при платежах сверх лими-
та, который по переводам через СБП 
будет установлен свой по каждому 
типу карт»,— рассказал директор 
департамента электронного бизне-
са МКБ Алексей Курзяков. В Росбан-

ке сообщили, что плату будут брать с 
1 ноября, но размер ее раскрыть от-
казались. В Тинькофф-банке также 
определились с позицией и вводить 
комиссию за переводы граждан по 
СБП не планируют вообще.

Однако многие крупные банки 
все еще оценивают ситуацию. Так, в 
ВТБ сообщили, что прорабатывают 
возможность сохранения нулевых 
тарифов для операций до 10 тыс. 
руб., а также для отдельных клиент-
ских сегментов. В частности, речь 
идет о владельцах пакетов «При-
вилегия» и «Прайм». Возможность 
дифференцированных тарифов 
для граждан на будущий год рас-
сматривают также в Альфа-банке и 
банке «Открытие». В банке «Русский 
стандарт» отметили, что планируют 
ввести с нового года фиксирован-
ный тариф вне зависимости от сум-
мы перевода. При этом обещают, 
что стоимость переводов «точно бу-
дет ниже, чем стоимость карточных 
р2р-переводов».

Опрошенные „Ъ“ эксперты ука-
зывают, что сейчас сложно опреде-
лить точный размер комиссий, по-
скольку на это влияют три факто-
ра: подключение к СБП Сбербанка 
и его тарифы, ситуация на рынке, а 
также воля регулятора. В одном из 
банков подчеркивают, что установ-
ление тарифов без учета крупней-
шего игрока «не может быть реле-
вантным в принципе». Еще в одном 
банке также намерены определить-
ся «лишь после того, как тарифы оз-

вучат конкуренты». В третьем бан-
ке отметили, что тариф 30–50 руб. 
«с точки зрения экономики вполне 
интересен», однако принимать ре-
шение можно будет лишь после про-
яснения позиции ЦБ.

Регулятор же, хотя и не вмеши-
вается в тарифную политику, в от-
ношении СБП высказывается пря-
мо. «Банки должны исходить из 
интересов граждан, учитывая так-
же низкие тарифы, установлен-
ные Банком России для банков—
участников СБП»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе ЦБ. В ЦБ пообеща-
ли, что будут отслеживать комис-
сии, которые банки начнут вводить 
для физлиц в СБП. «И если увидим, 
что потребители лишены возмож-
ности свободно переводить средст-
ва между банками и банки устанав-
ливают заградительные тарифы, то 
мы воспользуемся правом ограни-
чить верхнюю планку тарифов»,— 
отметили в ЦБ.

По оценке экспертов, подавляю-
щее большинство переводов между 
гражданами в СБП сегодня равня-
ются 2 тыс. руб. А это значит, что та-
риф в 30 руб. будет составлять 1,5%, 
то есть на уровне той комиссии, ко-
торая действует у Сбербанка для пе-
реводов в сторонние банки. Меж-
ду тем именно наличие и величи-
на этой комиссии исходно была од-
ной из причин создания альтерна-
тивной системы денежных перево-
дов между гражданами в лице СБП.

Вероника Горячева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22451,86 (–21,06)
РТС 1353,49 (+6,06)
FTSE 100 7182,32 (+14,37)

DAX 30 12654,95 (–15,16)
DJIA* 27013,89 (+11,91)
NASDAQ Composite* 8147,22 (+23,03)

*На 20:11.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.10.19
Австралийский доллар 43,5106
Английский фунт 81,8040
Белорусский рубль 31,4104
Датская крона* 94,8910

Доллар США 64,0144
Евро 70,9023
Индийская рупия** 89,7818
Казахский тенге** 16,4022

Канадский доллар 48,5288
Китайский юань* 90,3673
Норвежская крона* 69,5801
СДР 87,7778

Сингапурский доллар 46,8181
Новая турецкая лира 10,8646
Украинская гривна* 25,9047
Шведская крона* 65,4444

Швейцарский франк 64,4851
Японская иена** 58,8422
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Трансконтейнер» отцепляет Казахстан
Он готов продать «Кедентранссервис» не дешевле $73 млн

«Трансконтейнер» готов про-
дать 50% «Кедентранссервиса» 
(КДТС) железным дорогам Ка-
захстана (КТЖ) — но не дешев-
ле $73–80 млн и с обязательны-
ми договоренностями, позво-
ляющими российской компа-
нии самой работать на рын-
ке страны. К продаже россий-
скую сторону подталкивает 
обесценение КДТС: КТЖ раз-
вивает собственный контей-
нерный бизнес в нарушение 
акционерного соглашения 
по КДТС. По мнению аналити-
ков, согласовать условия про-
дажи до приватизационно-
го аукциона по самому «Транс-
контейнеру» в конце ноября 
вряд ли удастся.

«Трансконтейнер» рассматри-
вает продажу 50% казахстанского 
оператора контейнерных терми-
налов и платформ «Кедентранс-
сервис», которым он владеет на 
паритетных началах с железными 
дорогами Казахстана («Казахстан 
темир жолы», КТЖ). Это следует 
из документов компании, с кото-
рыми ознакомился „Ъ“. В «Транс-

контейнере» комментариев „Ъ“ 
не дали, в КТЖ не ответили.

В документах рассказывает-
ся о сложности текущего поло-
жения КДТС, несмотря на хоро-
шие результаты первого полуго-
дия: выручка — 20,1 млрд тенге 
($51,6 млн), EBITDA — 5,3 млрд тен-
ге ($13,6 млн), чистая прибыль — 
3,2 млрд тенге ($8,2 млн). Проблема 
в том, что КТЖ систематически на-
рушает акционерное соглашение 
по КДТС. Так, КДТС должен быть 
единственным оператором пере-
грузочных мест на территории Ка-
захстана, находящихся в собст-
венности или вновь построенных 
«Трансконтейнером» или КТЖ. Од-
нако КТЖ построила и самостоя-
тельно эксплуатирует сухой порт 
на станции Алтынколь (KTZE-Khor-
gos Gateway, перерабатывает 77% 
контейнеропотока на станции) 
и переориентировала потоки кон-
тейнерных поездов со станции До-
стык, где доля КДТС составляла по-
чти 100%, на Алтынколь, где у ком-
пании лишь 9%. В результате доля 
КДТС на рынке в 2018 году сократи-
лась на 10% относительно 2017 года.

Также акционеры условились, 
что КДТС будет единственным 
оператором платформ, но под-
контрольный КТЖ KTZ Express са-
мостоятельно оперирует 1,6 тыс. 
80-футовых платформ на самом 
доходном направлении Китай—
ЕС, предоставляя их под перевоз-
ки Объединенной транспортно-
логистической компании (ОТЛК). 
Доступ КДТС к этому направле-
нию искусственно ограничивает-
ся путем недопуска 40- и 60-футо-
вых платформ, отмечается в до-
кументе, а ставка аренды на ваго-
ны КТЖ для КДТС выросла за пол-
тора года на 200%. Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, рассказы-
вает, что нарушения акционерно-
го соглашения со стороны КТЖ на-
чались почти сразу после его под-
писания, но в силу политическо-
го курса и намерения развивать 
ОТЛК как совместный актив ОАО 
РЖД в эту ситуацию не вмешива-
лось. Изначально планировалось, 
что в ОТЛК будут внесены контей-
нерные активы РФ, Белоруссии и 
Казахстана, но от этой концепции 
позднее отказались.

Как сообщал „Ъ“, разговоры о 
продаже российской доли КДТС 
возобновились в прошлом меся-
це, когда об этом правительство 
РФ попросил премьер Казахста-
на Аскар Мамин. Источники „Ъ“ 
сообщали, что продажа может со-
стояться до аукциона по привати-
зации самого «Трансконтейнера», 
намеченного на 27 ноября (см. „Ъ“ 
от 10 октября). Собеседники „Ъ“ 
предполагали, что за этой идеей 
стоит желание Казахстана избе-
жать взаимодействия по этому ак-
тиву с новым собственником — 
представителем частного секто-
ра, которого ни к чему не обязыва-
ют политические договоренности 
Москвы с Нур-Султаном.

Сейчас, сообщается в докумен-
те, рассматривается два сценария: 
«Трансконтейнер» либо сохраняет 
участие в КДТС, и тогда потребует-
ся подписание нового соглашения 
с КТЖ, детализирующего все нюан-
сы, либо продает свою долю. Ми-
нимальной возможной ценой про-
дажи, которая позволяет «почти 
полностью вернуть» средства, по-
траченные на обслуживание долга, 

«Трансконтейнер» считает $73 млн, 
а для доходности хотя бы в 1% необ-
ходимы еще $7,1 млн. При этом в 
случае продажи сторонам все рав-
но придется заключать соглаше-
ние, которое будет регламентиро-
вать присутствие «Трансконтейне-
ра» на рынке Казахстана: право ра-
ботать в качестве самостоятельно-
го оператора и экспедитора, пря-
мые расчеты с КТЖ, недискрими-
национный доступ к инфраструк-
туре, уравнивание ставок с KTZ 
Express и так далее.

«Похоже, с этим будет разбирать-
ся уже новый собственник „Транс-
контейнера“,— полагает глава 
„Infoline-Аналитики“ Михаил Бур-
мистров.— С одной стороны, логи-
ка формирования цены понятна, с 
другой стороны, КТЖ уже сместила 
центр прибыли, развила свой соб-
ственный бизнес, и острой необ-
ходимости выкупать актив по этой 
цене у нее нет». По всей видимости, 
сделке должен предшествовать дол-
гий переговорный процесс, гово-
рит эксперт, а времени до аукцио-
на уже не остается.

Наталья Скорлыгина

Дядю Федора отправят в школу
«Союзмультфильм» заработает на образовательных программах

«Союзмультфильм»  начнет 
 продавать детским садам 
и школам  образовательные 
программы и наборы инвен-
таря с персонажами мульт-
фильмов. Студия планиру-
ет зарабатывать на этом до 5% 
своей  выручки в перспекти-
ве трех-пяти лет. Конкурен-
ция на рынке дополнительно-
го образования для детских 
 садов и младших школьников 
уже  высока, но крупных игро-
ков на нем пока нет, и киносту-
дия может занять на нем место 
за счет  господдержки, полага-
ют  эксперты.

«Союзмультфильм» планирует 
выйти на рынок дополнительно-
го образования, создавая програм-
мы с героями мультфильмов для 
детских садов и школ, рассказала 
„Ъ“ председатель правления кино-
студии Юлиана Слащева. По ее сло-

вам, студия уже создала две обра-
зовательные программы: «Техно-
логия развития социально-комму-
никативных навыков у детей до-
школьного возраста» на основе 
образов мультсериала «Простоква-
шино» (уже проходит апробацию в 
150 московских школах) и направ-
ленная на развитие эмоциональ-
ного интеллекта программа с пер-
сонажами мультфильма «Монси-
ки», которая пока готовится к вне-
дрению. Расходы по тестированию 
программы «Простоквашино» взял 
на себя департамент образования 
Москвы, уточнила госпожа Слаще-
ва. В департаменте на запрос „Ъ“ 
оперативно не ответили.

Эти и другие технологии, ко-
торые разрабатывает «Союзмуль-
тфильм», планируется монетизи-
ровать через приобретение про-
грамм и брендированного инвен-
таря школами и детскими сада-

ми, студия будет обучать педаго-
гов по ним работать, говорит Юли-
ана Слащева. По ее словам, «Союз-
мультфильм» также планирует за-
пустить партнерскую программу с 
производителями детского инвен-
таря (раскрасок, пластилина и др.) 
и получать часть доходов в образо-
вательном направлении от прода-
жи лицензий. По прогнозу госпо-
жи Слащевой, через три-пять лет 
это направление будет составлять 
до 5% выручки компании. В 2018 
году выручка «Союзмультфиль-
ма» без учета субсидий составляла 
194 млн руб., в 2019-м ожидается 
220 млн руб.

Рынок дополнительного до-
школьного образования в России 
не так велик: он имеет потенци-
ал в десятки раз меньше, чем ана-
логичный школьный рынок, кото-
рый оценивается в 200 млрд руб. в 
год, отмечает основатель онлайн-

школы «Фоксфорд» Алексей Поло-
винкин. Объем рынка для млад-
ших школьников, на который вы-
ходит «Союзмультфильм», сейчас 
может измеряться максимум не-
сколькими сотнями миллионов ру-
блей в год, считает гендиректор ак-
селератора образовательных стар-
тапов Ed2 Наталья Царевская-Дя-
кина. «Рынок растет за счет прихо-
да новых игроков и национальных 
проектов. Если сделать серию про-
грамм, расширить темы и сюжеты, 
можно будет заработать несколь-
ко десятков миллионов рублей»,— 
прогнозирует она.

С точки зрения выручки идея 
перспективна, согласен основа-
тель разработчика образователь-
ного комплекса «Роббо» Павел Фро-
лов. Спрос на программы дополни-
тельного образования и раннего 
развития высок, в том числе в свя-
зи с последствиями всплеска ро-

ждаемости в 2008–2016 годах, при 
этом на растущем рынке проще за-
пустить новый проект и обеспе-
чить стабильный денежный поток, 
рассуждает он.

Крупных игроков в этом сегмен-
те все еще нет, так что у киностудии 
есть шансы занять лидирующие по-
зиции, полагает руководитель ак-
селератора «Нетология-групп» Та-
тьяна Курюкова. Преимуществами 
«Союзмультфильма» могут стать уз-
наваемость киностудии в России и 
государственная поддержка, ука-
зывает она. Административный 
ресурс может помочь, считает На-
талья Царевская-Дякина, но на сво-
бодном рынке, где уже есть много 
предложений по развитию у детей 
soft skills (комплекс неспециализи-
рованных навыков), «тяжело будет 
даже такому мейджору, как „Союз-
мультфильм“».

Валерия Лебедева

Вступивший в силу буквально не-
сколько недель назад скандальный 
закон о хостелах внезапно оказался 
серьезной угрозой для совсем друго-
го сегмента гостиничного рынка — 
курортных апартаментов, гостевых 
домов и мини-отелей курортных ре-
гионов России, прежде всего Крыма 
и Краснодарского края. По оценкам 
ассоциации «Туристический альянс 
Крыма», сейчас 70% гостей, приезжа-
ющих на полуостров, останавлива-
ются в так называемом частном сек-
торе, небольших отелях, большин-
ство из которых располагаются в жи-
лых домах. А согласно вступившим в 
силу 1 октября поправкам к ст. 17 Жи-
лищного кодекса, расположение го-
стиниц в таких домах не допускается.

Вступившая в силу законодатель-
ная норма, по сути, оставляет мини-
отельерам лишь один способ легали-
зовать свой бизнес — перевести соб-
ственный дом в категорию нежилых 

помещений. Но даже при наличии 
формальной возможности эта идея 
может показаться стоящей мини-
мальному числу собственников: мно-
гие из них сами постоянно прожива-
ют в домах, где сдают в высокий сезон 
туристам комнаты. Изменение стату-
са недвижимости не только заметно 
увеличит расходы на ее содержание, 
но и лишит собственников прописки 
по месту жительства, жить без кото-
рой в сегодняшней России непросто.

Релевантной оценки числа постра-
давших не существует: официально-
го реестра собственников индивиду-
альных домов, организовавших на 
их базе небольшой отель, нет. Но в ку-
луарных беседах уже понимающие 
серьезность допущенной ошибки 
чиновники поясняют, что речь идет 
о тысячах объектов только в Крыму 
и Краснодарском крае. Но закон о хо-
стелах идет вразрез не только с при-
вычной практикой ведения частно-
го гостиничного бизнеса в Крыму, но 
и с утвержденным правительством в 
феврале этого же года положением 
о классификации гостиниц, где, на-
пример, в официальном определе-
нии горные приюты, шале и бунгало 
называются домами с кухонным обо-
рудованием.

Очевидного решения у сложивше-
гося казуса нет: отменять принятые 
в состоянии острого конфликта по-
правки к Жилищному кодексу кажет-
ся несуразно. Законодатели рассказы-
вают, что решаться проблема, скорее 
всего, будет через постепенное видо-
изменение утвержденной классифи-
кации гостиниц. Крымчане же возла-
гают отдельные надежды на разраба-
тываемый Минэкономики закон о ту-
ристическом жилье, который хотя бы 
официально разрешит им сдавать от-
дыхающим свое жилье. Региональ-
ных властей ситуация, очевидно, по-
ставила в тупик: на местах проблема 
пока решается с помощью ручного 
регулирования и политики невмеша-
тельства. Если в Москве и Санкт-Пе-
тербурге сотрудники Роспотребнад-
зора уже активно выписывают ока-
завшимся вне закона средствам раз-
мещения предписания о прекраще-
нии деятельности, в Крыму и Сочи на 
аналогичные объекты пока просто не 
обращают никакого внимания.

правила  
игры

Закон о хостелах идет 
вразрез с практикой 
гостиничного бизне-
са в Крыму и с утвер-
жденной правитель-
ством классификаци-
ей гостиниц

заселяет корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова
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Тарифы равняются на Сбербанк
Банки определились с комиссиями в системе быстрых платежей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Более миллиона кредитных историй россиян на
шлись в открытом доступе. Произошло это в резуль
тате ошибки в конфигурации базы данных на од
ном из серверов, предположительно принадле
жавшем микрофинансовой организации. Сейчас 
брешь закрыта, но изза того, что данные были до
ступны для свободного скачивания долгое время, 
они могли быть украдены злоумышленниками.

Независимый исследователь по кибербезопасности, 
руководитель проекта Security Discovery Боб Дяченко со-
общил в среду вечером, 16 октября, в своем Twitter об об-
наруженном сервере онлайн-кредитора, на котором нахо-
дились кредитные истории более миллиона россиян, по-
лученные из бюро кредитных историй (БКИ) «Эквифакс», 
а также c данными сотовых операторов. Господин Дячен-
ко пояснил „Ъ“, что обнаружил открытую СУБД MongoDB 
10 октября, но она была проиндексирована специализи-
рованными поисковиками вроде Shodan или BinaryEdge 
еще 28 августа. Владелец сервера не реагировал на попыт-
ки с ним связаться. Господин Дяченко сообщил о пробле-
ме в БКИ, после чего база данных была закрыта. Поскольку 
поисковики проиндексировали ее давно, то шансы, что ее 
кто-либо успел скачать, по его мнению, высокие.

„Ъ“ изучил информацию, которая потенциально могла 
оказаться в руках злоумышленников. Название базы дан-
ных отсылает к микрофинансовой компании «ГринМани», 
выдававшей онлайн-займы. IP-адрес сервера ведет на слу-
жебную страницу сайта компании, использовавшуюся для 
тестирования. База данных содержит 29 коллекций (дирек-
торий). В базе есть данные нескольких сторонних сервисов 
для оценки заемщиков микрофинансовых организаций, 
ЕСИА и сотовых операторов.

Основной объем утекшей информации приходится 
на кредитные истории, хранящиеся в коллекции «Экви-
факс»,— свыше 1 млн записей (более 52,5 Гб). В частности, 
в них содержатся полные паспортные данные и другие до-
кументы заемщика, адрес регистрации и фактического ме-
ста жительства, номера телефонов, а также информация о 
кредитах и скоринговом балле. Похожие данные содержат-
ся и в коллекции ОКБ, но записей в ней намного меньше — 

около 130 тыс. (825 Мб). Сотовые операторы привлекались, 
судя по всему, лишь для проверки телефонного номера.

МФК «ГринМани», по данным «Эксперт РА», по итогам 
первого полугодия 2019 года занимала 13-е место по обще-
му размеру портфеля микрозаймов. Однако 12 сентября 
ЦБ исключил ее из реестра МФО за многочисленные нару-
шения, связанные как с отношениями с заемщиками, так 
и с предоставлением недостоверной отчетности регулято-
ру. Одна из причин — «осуществление взимания вознагра-
ждения за услугу по предоставлению сведений в бюро кре-
дитных историй, оказывая которую общество действовало 
исключительно в собственных интересах».

Гендиректор «ГринМани» Андрей Луцык заявил „Ъ“, 
что проводится проверка для выяснения «всей информа-
ции по данному случаю». «Компания соблюдает все требо-
вания по хранению и обработке персональных данных, 
предусмотренные законодательством,— заявил господин 
Луцык.— До окончания проверки преждевременно гово-
рить о том, что произошла какая-либо утечка». В «Экви-
факс» заверили, что оттуда данные не утекали, но не стали 
уточнять, предпримут ли они какие-либо действия. В ОКБ 
подтвердили, что «ГринМани» была одним из их клиентов 
с 2015 года по сентябрь 2019-го. По словам представителя 
ОКБ, все запросы в адрес ОКБ делались этой МФК в пери-
од до отзыва лицензии в полном соответствии с законода-
тельством и при наличии действующего согласия заемщи-
ка. Последний запрос датирован маем 2019 года. В ЦБ за-
явили, что требования к обеспечению защиты информа-
ции для некредитных финансовых организаций уже уста-
новлены положением №684-П.

Несмотря на то что сервер, на котором располагалась в 
свободном доступе MongoDB, был тестовым, скорее всего, 
он содержал копию реальной базы, предназначенную для 
разработчиков, считает основатель DeviceLock Ашот Огане-
сян. По его словам, уже бывали аналогичные случаи с други-
ми МФО. «Даже банки часто относятся к своим обязанностям 
халатно, и МФО от них не отстают,— считает гендиректор 
Zecurion Алексей Раевский.— Пока ответственность за утеч-
ки не усилят, мы будем получать такие печальные новости».

Виталий Солдатских

Микрофинансисты поделились BigData
МФК допустила утечку персональных данных

«На данный момент ипотечные 
ссуды составляют более 40% от об-
щего ссудного портфеля физлиц, и 
эта доля стремительно растет,— от-
мечает господин Дмитраков.— Поэ-
тому в среднесрочной перспективе 
перед рынком урегулирования дол-
гов в полный рост встанет задача ра-
боты с ипотечной просрочкой, по-
скольку ее рост обернется серьезны-
ми издержками для банков при само-
стоятельной работе по взысканию». 
По словам гендиректора ПКБ Павла 
Михмеля, «в ближайшей перспекти-
ве в том числе «Дом.РФ» будет актив-
нее продавать коллекторам ипотеч-
ные лоты, и тренд станет более уве-
ренным». Однако позволить себе по-
купку таких долгов могут лишь круп-
ные участники рынка. «Ценник на та-
кие портфели на порядок выше — он 
может варьироваться от 15% до 70% от 

суммы долга против 2,8% на беззало-
говые кейсы»,— говорит президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев.

Впрочем, ряд крупных ипотеч-
ных банков утверждают, что не соби-
раются продавать коллекторам ипо-
течных должников. «ВТБ ведет кон-
структивный диалог с клиентами и 
применяет индивидуальный подход 
для восстановления их кредитоспо-
собности, дальнейшего обслужива-
ния долга и сохранения жилья,— со-
общили в пресс-службе банка.— Мы 
не производим уступку прав по обес-
печенным недвижимостью ипотеч-
ным кредитам». По словам директо-
ра департамента по работе с просро-
ченной задолженностью Росбанка 
Екатерины Алиевой, банк не плани-
рует к продаже ссуды, обеспеченные 
недвижимостью. «Залог для нас как 
для кредиторов является источни-
ком погашения задолженности»,— 
добавляет она.

По мнению правозащитников, 
покупка закладных по цессии кол-
лекторами вызовет напряжение у 
заемщиков. «Заложенная ипотеч-
ным заемщиком квартира, как пра-
вило, является его единственным 
жильем»,— говорит руководитель 
проекта ОНФ «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева. По ее словам, 
банки после наступления просроч-
ки по ипотеке, как правило, пыта-
ются войти в положение заемщи-
ка и предложить ему способ выхода 
из ситуации. «Коллекторам незачем 
предлагать должнику различные ре-
абилитационные или поддержива-
ющие процедуры,— считает госпо-
жа Лазарева.— Им с точки зрения 
экономической модели будет легче 
реализовать залог и получить при-
быль настолько быстро, насколько 
это возможно и позволяет законо-
дательство».

Светлана Самусева

Коллекторы берут ипотеку

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Тогда же, в начале октября, чинов-
ники министерства с подачи ряда иг-
роков рынка заговорили об увеличе-
нии барьера для импорта: ограниче-
ния в виде пошлин и утильсбора, со-
ставляющие сегодня около 30% для 
легковых автомобилей, предложи-
ли увеличить до 40–45%. Предполага-
лось, что шансов договориться об этом 
больше, но, по словам источников „Ъ“, 
практически все участники легкового 
сегмента были против такой схемы, 
поскольку многие концерны получа-
ют от импорта основную прибыль.

Изначально идея дифференциа-
ции была направлена на то, чтобы 
концерны, взявшие на себя более вы-
сокие обязательства по специнвест-
контрактам (СПИК), получили боль-
шие компенсации утильсбора. Пред-
ложение индексации, вынесенное 

Минпромторгом ранее на обсужде-
ние, также было направлено на под-
держку более локализованных ком-
паний, но за счет полученных от роста 
утильсбора средств бюджета. Источ-
ники „Ъ“ опасались, что Минфин все 
равно не выделит эти средства.

Теперь, несмотря на отказ от ин-
дексации утильсбора, Минпромторг 
все еще собирает предложения кон-
цернов по проектам глубокой лока-
лизации, рассказывают источники 
„Ъ“. Изначально запрос заключался 
в том, сколько денег нужно концер-
нам для продолжения инвестиций в 
локализацию, говорит один из них, 
причем речь шла не только об обя-
зательствах по СПИК, но и дополни-
тельных. Предполагается, что после 
проработки запросов концернов эта 
сумма будет представлена премьеру, 
говорят источники „Ъ“. Один из них 
утверждает, что идея вынести обсу-

ждение на уровень Дмитрия Медве-
дева — идея аппарата Дмитрия Коза-
ка, а не Минпромторга. 

В последние годы господдержка 
отрасли планомерно сокращалась. 
Рынок выходил из кризиса, и многие 
меры были временными, говорит 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капита-
ла». При этом выделение денег на ло-
кализацию не связано с поддержкой 
рынка или спроса, отмечает анали-
тик, а решает стратегические задачи 
по созданию компетенций и техноло-
гий — концернам не всегда выгодно 
финансировать их самостоятельно, 
учитывая не такую уж высокую рен-
табельность в РФ.

Окончательное решение — кон-
сенсус, достигнутый рабочей груп-
пой,— пока не принято. Ряд собесед-
ников „Ъ“ ожидают его к концу следу-
ющей недели.

Ольга Никитина

Утихсбор

Почти два года потребовалось 
профильным игрокам рынка 
 телемедицинских консультаций, 
чтобы выполнить одно из требо
ваний регулятора и интегриро
ваться с порталом госуслуг. Од
ним из первых к системе подклю
чился принадлежащий Сбербан
ку сервис DocDoc. В перспективе 
это может позволить оказывать 
консультации в рамках ОМС.

Сервис DocDoc завершил подклю-
чение к Единой системе идентифи-
кации и аутентификации (ЕСИА, пор-
тал госуслуг) в этом октябре, сооб-
щили „Ъ“ в самой компании. Теперь 
пользователям доступна авториза-
ция через портал госуслуг, а DocDoc, в 
свою очередь,— их данные. Интегра-
ция с ЕСИА — обязательное требова-
ние к компаниям, оказывающим он-
лайн-консультации, в рамках прика-
за Минздрава. Закон, разрешающий 
телемедицину в России, вступил в си-
лу в 2018 году.

Легализуя телемедицину, Мин-
здрав хотел, чтобы каждый пациент 

был аутентифицирован, напоминает 
сооснователь сервиса «Доктор на рабо-
те» Илья Куприянов. При этом, указы-
вает он, у частных компаний фактиче-
ски не было возможности подключе-
ния к системе ЕСИА. Хотя оказывать 
медицинские консультации в интер-
нете без такой верификации нельзя, 
компании научились обходить запрет, 
указывая в соглашениях, что оказыва-
ют пользователям информационную 
услугу, поясняет он. Директор по раз-
витию бизнеса DocDoc Дмитрий До-
марев пояснил, что для подключения 
к ЕСИА компании пришлось получить 
медицинскую лицензию.

Источник „Ъ“ на рынке телеме-
дицинских компаний отмечает, что 
DocDoc не первый сервис, подключив-
шийся к порталу госуслуг. Несколько 
других игроков, которым удалось ин-
тегрироваться, не хотят это афиширо-
вать, признавая, что до того работали 
нелегально, поясняет он. По данным 
источника „Ъ“, среди них может быть 
сервис «Онлайн Доктор», в числе вла-
дельцев которого девелоперская груп-

па «Ташир» Самвела Карапетяна и экс-
глава администрации президента РФ 
Александр Волошин. В «Онлайн Докто-
ре» от комментариев отказались.

Почти за два года действия в стра-
не закона о телемедицине ни одна 
компания пока не была привлечена к 
ответственности за оказание онлайн-
консультаций, не подключившись к 
ЕСИА. Это может быть связано с тем, 
что не было зафиксировано жалоб на 
ухудшение состояния после получе-
ния онлайн-консультации, что мог-
ло обратить внимание контролиру-
ющих органов и Минздрава на ква-
лификацию услуг, полагает господин 
Куприянов. В Минздраве на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

В DocDoc полагают, что подключе-
ние к ЕСИА впоследствии позволит 
компаниям выписывать электрон-
ные рецепты и больничные листы. 
Интеграция также может позволить 
сервисам в будущем оказывать кон-
сультации в рамках ОМС, не исклю-
чает Илья Куприянов.

Мария Котова

DocDoc стал легальным
Сервис подключился к порталу госуслуг

Железные дороги дали угольщи
кам долгожданную скидку на се
верозападном экспортном на
правлении, которая нивелирует 
экспортную надбавку и призва
на разгрузить восточный мар
шрут. Но пока скидка есть толь
ко теоретически — она реали
зуется, если отгрузки в направ
лении СевероЗапада за четвер
тый квартал составят не менее 
15,9 млн тонн. Собеседники „Ъ“ 
среди угольщиков сомневаются 
в достижимости этих объемов. 
Проблему вывоза угля, уточняют 
они, это тоже не решит, так как 
европейское экспортное направ
ление убыточно, а вывезти объ
емы на прибыльный Восток 
ОАО РЖД не может.

ОАО РЖД согласилось предоста-
вить угольщикам скидку на перевоз-
ки угля в направлении экспортных 
портов Северо-Запада. Как и та, что ра-
ботает в направлении портов Азово-
Черноморского бассейна (АЧБ), скид-
ка нивелирует начисляемую с 2019 го-
да экспортную надбавку в размере 8%. 
Скидка дается на четвертый квартал 
при условии, что грузоотправители 
гарантируют перевозку 15,9 млн тонн 
на этом направлении. В ОАО РЖД объ-
яснили, что скидка нужна для разгруз-
ки восточного направления и получе-
ния новых объемов перевозок.

Скидку в связи с ухудшением конъ-
юнктуры европейских рынков угля 
поставщики просили с весны: губер-

натор Кузбасса Сергей Цивилев об-
ещал взамен поставки на Запад во 
втором полугодии в объеме 51,4 млн 
тонн (см. „Ъ“ от 1 июля). В сентябре 
ОАО РЖД предлагало скидку в обмен 
на 45 млн тонн отгрузки до конца го-
да (см. „Ъ“ от 10 сентября). Скидка на 
АЧБ, говорил в интервью „Ъ“ глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров, за два меся-
ца дала прирост перевозок на 30%, по-
этому продлена до конца года.

Однако если на АЧБ погрузка угля 
до введения скидки падала, то на Се-
веро-Запад — и так росла: например за 
пять месяцев при плане в 1,9% она уве-
личилась на 4,4%, за девять месяцев — 
на 6,5%, до 41 млн тонн. Поэтому обо-
снованность скидки вызывала у ОАО 
РЖД сомнения. Другая проблема со-
стояла в порядке предоставления кол-
лективных гарантий объемов.

Сейчас ОАО РЖД вообще обходит 
проблему коллективной договорен-
ности. Новая скидка, хотя и заработа-
ла задним числом (с 1 октября), пока 
представляет собой оферту. Как пояс-
нили „Ъ“ в ОАО РЖД, чтобы получить 
скидку, грузоотправитель должен дать 
гарантию объема поставки на порты 
Северо-Запада: если та не будет испол-
нена, тариф будет доначислен. То же 
произойдет, если совокупно уголь-
щики не наберут нужный объем, да-
же при выполнении обязательств от-
дельными поставщиками.

Глава экспертного совета Институ-
та исследования проблем железнодо-
рожного транспорта Павел Иванкин 

говорит, что «указанные гарантиро-
ванные объемы для угольщиков не 
представляют серьезных проблем и, 
по нашим оценкам, будут перевыпол-
нены». Но угольщики с этим не соглас-
ны. Источник „Ъ“ среди них поясняет, 
что это «формальная скидка»: никто не 
гарантировал заявленные объемы, и 
конструкция неработающая. Он счи-
тает, что 15,9 млн тонн компании не 
вывезут, а ОАО РЖД «запишет себе это 
в копилку введенных скидок». По су-
ти, ОАО РЖД не вывозит на Восток не-
обходимые объемы, в связи с чем у 
угольных компаний в 2020 году будут 
миллиардные убытки, а Кузбасс недо-
получит налоговые поступления, ут-
верждает источник „Ъ“. Он подчерки-
вает: отмена экспортной надбавки в 
размере 8% на Северо-Западе — это $1 
с тонны (65 руб.), а разница с перевоз-
кой в восточном направлении — $10.

Другой собеседник „Ъ“ среди гру-
зоотправителей, наоборот, считает 
введение скидки правильным. Ра-
нее были сделаны серьезные инвес-
тиции, объем добычи растет, и скид-
ка необходима: есть проблема невы-
везенного груза в Сибири и брошен-
ных поездов на Востоке. Но западное 
направление убыточно примерно на 
$5 на тонну. Реализовать скидку мо-
жет быть сложно, потому что потребу-
ется очень большой прирост погруз-
ки (более 20% к прошлому году), отме-
чает источник „Ъ“.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Уголь поедет на Запад со скидкой
Если производители увеличат объемы поставок
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Разработчик IT-оборудования 
Kraftway планирует вывести 
на рынок собственный твердо-
тельный накопитель информа-
ции (SSD) и локализовать в Рос-
сии производство микросхем 
для него. Компания надеется, 
что продукт получит статус оте-
чественного, что даст преферен-
ции в госзакупках. Участники 
рынка допускают, что россий-
ские SSD могут быть востребо-
ваны в рамках «закона Яровой» 
или в госструктурах, но не в пот-
ребительском сегменте.

Kraftway разработала микросхе-
му дискового контроллера и прото-
тип отечественного SSD (имеют 
меньший размер по сравнению с 
традиционными жесткими дисками 
HDD), сообщили в компании. Ми-
кросхема будет производиться в Тай-
ване на фабрике TSMC, первая пар-
тия поступит в начале декабря. В ней 
будет использоваться память компа-

ний Мicron и Toshiba, производство 
которой локализовано в Гусеве на 
площадке GS Nanotech (входит в GS 
Group). В GS Group подтвердили факт 
сотрудничества.

Проект реализован в рамках го-
сконтракта, заключенного между 
Kraftway и Минпромторгом в 2016 го-
ду. По контракту компания получила 
субсидию в 325,6 млн руб., фактиче-
ские затраты на реализацию состави-
ли 850 млн руб., утверждают в 
Kraftway. Дополнительное финанси-
рование осуществлялось за счет соб-
ственных средств Kraftway, сообщил 
„Ъ“ ее президент Алексей Кравцов. В 
2020 году компания планирует произ-
вести на базе своего контроллера 
10 тыс. SSD емкостью от 512 Гб до 2 Тб 
на заводе в Обнинске. 

О начале массового производства 
первых российских SSD GS Group 
объявила в ноябре 2018 года. Но в них 
используется контроллер иностран-
ного производства, отмечает предста-

витель Kraftway. По его мнению, пер-
вым российским SSD можно назвать 
именно разработку Kraftway.

Получение SSD статуса отечест-
венного продукта позволит получить 
ценовую преференцию в 30% на гос-
закупках, отмечает Алексей Кравцов. 
Если будет работать режим префе-
ренций, проект должен окупиться в 
течение четырех лет, рассчитывает 
он. По мнению господина Кравцова, 
устройство может быть использова-
но в системах, которые обрабатыва-
ют большие объемы персональных 
данных,— например, в МВД и Пенси-
онном фонде. Возможно, SSD будет 
востребован для реализации требо-
ваний «закона Яровой» в городах, где 
число абонентов операторов связи 
не превышает нескольких сотен ты-
сяч, не исключает он. Для «закона 
Яровой» может подойти и перспек-
тивная разработка компании — SSD 
на 16 Тб, создание которого заплани-
ровано в 2019–2024 годах, полагает 

господин Кравцов. Стоимость этого 
проекта с учетом субсидии Минпро-
мторга составляет 1,15 млрд руб.

Официальных требований заку-
пать отечественные SSD нет, но даже 
без этого потенциал продаж есть, на-
пример для того же «закона Яровой», 
полагает менеджер продуктового 
маркетинга «Т-Платформы» Дмитрий 
Турсин. Отечественные накопители 
могут быть использованы в проектах 
российских IT-поставщиков, включая 
«Депо Электроникс», «Аквариус» и са-
му Kraftway, отмечает представитель 
КРОК. Свои требования к закупке оте-
чественного оборудования есть у ряда 
клиентов, говорит он. В потребитель-
ском же сегменте, добавляет старший 
менеджер департамента «Комплекту-
ющие» компании «Марвел-Дистрибу-
ция» Дмитрий Спорыхин, отечествен-
ным разработчикам SSD будет очень 
сложно или почти невозможно конку-
рировать с зарубежными.

Владислав Новый

Госкомпаниям освежат память
Kraftway выведет на рынок отечественный накопитель информации

Предложение команды Teleg-
ram Open Network (TON) Павла 
и Николая Дуровых о перено-
се запуска проекта на полгода, 
до 30 апреля 2020 года, негатив-
но отразится на инвесторах, 
ожидают последние. Владельцы 
токенов, намеревавшиеся сразу 
же их продать, не смогут этого 
сделать в ближайшие месяцы, 
теряя ликвидность. В случае 
же отказа от переноса дедлай-
на  инвесторы смогут рассчи-
тывать на возврат лишь около 
77%  вложенной суммы.

Инвесторы блокчейн-платфор-
мы TON, реализуемой на базе мес-
сенджера Telegram братьев Павла и 
Николая Дуровых, ожидают финан-
совых потерь от переноса ее запу-
ска. Проект предложил отложить 
выпуск токенов Gram на 30 апреля 
2020 года с оговоренной ранее даты 
31 октября 2019 года в письме инве-
сторам от 16 октября (есть у „Ъ“). На 
этот шаг проект пошел в связи с пре-
тензиями Комиссии по ценным бу-
магам и биржам США (SEC), которая 
ранее объявила о найденных нару-
шениях при процедуре ICO, в ходе 
двух раундов которого проект при-
влек $1,7 млрд.

Как следует из письма команды 
TON, иск SEC сделал невозможным 
выпуск Gram в ранее оговоренный 
дедлайн. SEC утверждает, что Tele-
gram Group Inc. с Британских Вир-
гинских островов и принадлежа-
щая ей TON Issuer Inc. не предоста-
вили инвесторам информацию о 
Gram, бизнесе Telegram, финансо-
вых условиях, факторах риска и ру-
ководстве. В связи с этим комиссия 
добилась временной блокировки 
сделки TON с инвесторами.

Перенос запуска проекта прои-
зойдет только с согласия большин-
ства инвесторов, говорится в пись-
ме TON. При этом группы инвесто-
ров первого и второго раундов голо-
суют независимо, и может оказаться 
так, что только одна из них согласит-
ся на продление срока. Свое согла-
сие или несогласие команда TON 
просит направить до 23 октября.

Выбора нет, пессимистичен 
управляющий партнер инвестком-
пании Exante Алексей Кириенко 
(он не уточняет сумму своих инвес-
тиций в TON). «Задержка с запуском 
проекта произошла не по вине раз-
работчиков TON, а более могущест-
венной силы — SEC. Инвесторы по-
нимают, что реакция регуляторов 
не может быть прогнозируемой, и 
чем закончится этот спор, пока не-
ясно»,— рассуждает господин Кири-
енко. Он признает, что инвесторы 
несут финансовые издержки: уже 

сейчас речь идет о возврате 77% от 
средств тем, кто выступит против 
переноса старта проекта, предпола-
гается, что оставшаяся сумма необ-
ходима для его запуска и развития.

«Мы рассматриваем предложе-
ние, в ближайшие дни выработаем 
позицию по этому вопросу»,— сооб-
щил „Ъ“ управляющий партнер Da 
Vinci Capital Олег Железко. Ранее он 
сообщал, что компания инвестиро-
вала в Gram более $55 млн. Госпо-
дин Железко надеется, что проект 
сможет урегулировать спор с SEC. 
По его словам, от возможного пере-
носа выпуска Gram «теряют ликвид-
ность» те инвесторы, которые над-
еялись как можно скорее продать 
токены. «Но мы надеемся, что вы-
пуск все же состоится раньше»,— 
подчеркивает он.

Выигрышным вариантом для ин-
весторов будет досудебное урегули-
рование конфликта, но если Tele-
gram не удастся договориться с SEC, 
то битва с регулятором не сулит ни-
чего хорошего, поскольку тот редко 
проигрывает подобные дела, рассу-
ждает Алексей Кириенко. Риски в 
этом случае велики, есть шанс, что 
инвесторы не получат вообще ниче-
го, рассуждает он. «Очень вероятно, 
что ситуация с SEC может быть рас-
ценена как форс-мажор, а в догово-
ре с инвесторами прописано, что 
компания не несет ответственности 
в этом случае. Судебные тяжбы с 
Telegram вряд ли принесут какой-то 
результат»,— поясняет господин 
Кириенко. Впрочем, признает он, 
ICO проекта изначально расценива-
лось как рисковая инвестиция.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

Gram теряет вес
Инвесторы готовятся к потерям  
от переноса запуска TON

У Mandarin Plaza Group Вагифа Алиева, претендую-
щего на покупку подконтрольного «ТПС Недвижи-
мости» киевского торгцентра Ocean Plaza, появил-
ся конкурент. Приобретением объекта заинтересо-
вался британский Duet Private Equity Ltd. Но сторо-
ны не могут договориться о цене: из-за снижения 
рисков работы на Украине собственник мог под-
нять  заявленную стоимость актива до $300 млн.

На покупку подконтрольного «ТПС Недвижимости» 
торгцентра Ocean Plaza (165 тыс. кв. м) в Киеве появил-
ся новый претендент — британский фонд Duet Private 
Equity Ltd (входит в Duet Group). Об этом рассказали два 
источника „Ъ“, знакомые с ситуацией. В самом фонде и 
«ТПС Недвижимости» на запросы „Ъ“ не ответили. 
«Окончательная ясность относительно заключения 
сделки появится через три-четыре месяца»,— уточняет 
один из собеседников „Ъ“. Несмотря на появление но-
вого интересанта на актив, участвовавшая в перегово-
рах Mandarin Plaza Group Вагифа Алиева из них пока не 
вышла. Председатель правления группы Александр 
Черницкий заявил „Ъ“, что пока не может ни подтвер-
дить, ни опровергнуть информацию о появлении еще 
одного интересанта на Ocean Plaza. «Наш процесс пере-
говоров идет своим чередом»,— добавил он. Сейчас 
Mandarin Plaza занимается развитием соседнего Ocean 
Mall (400 тыс. кв. м).

• Duet Group основана в 2002 году  Генри Гэбэем, который 
 ранее работал в Credit Suisse и Merrill Lynch, и выходцем 
из Swiss Bank Union Bancaire Privee Аленом Шиблем. В пор
тфеле фондов Duet Group проектов более чем на $5,5 млрд. 
В апреле 2019 года Duet Private Equity приобрел у испанской 
Naturgy компанию Gas Natural Fenosa, которая управляет 
большей частью энергосетей Молдавии.
Ocean Plaza, по данным украинского издания «Биз-

нес цензор», находится на балансе инвестиционного со-
юза «Лыбидь», в сентябре вместо дочери Аркадия Ротен-
берга Лилии, граждан Швейцарии Андреа и Сюзанны 
Валлабх ее конечным бенефициаром стал офшор Ocean 
Plaza Project ltd. 66,65% этой структуры, согласно дан-
ным кипрского реестра юридических лиц, у TPS Group 

Holding Inc. Еще 20% и 13,35% у кипрских Emeland 
Company Ltd и Roomarko Holdings Ltd, владельцы кото-
рых неизвестны. Obozrevatel.com связывала Ocean 
Plaza Project ltd с Игорем Ротенбергом. Представитель 
семьи Ротенберг заявила „Ъ“, что Ocean Plaza не имеет 
отношения к ее работодателям. Директор отдела торго-
вых помещений CBRE Марина Малахатько называет 
Ocean Plaza самым посещаемым торгцентром Киева: его 
траффик сейчас составляет 40–45 тыс. человек в день.

• «ТПС Недвижимость» контролируется Лилией Ротен
берг (дочерью Аркадия Ротенберга), Александром Поно
маренко и Александром Скоробогатько. Компания суще
ствует с 2004 года, ранее учредителем был TPS Real Estate 
Holding, в числе его совладельцев значился Аркадий Ротен
берг, которого в 2014 году США и Евросоюз включили 
в санкционные списки.
Структуры «ТПС Недвижимости» пытаются активно 

продать Ocean Plaza с момента начала политического 
кризиса между РФ и Украиной в 2014 году. Изначально 
основным претендентом на актив назывался украин-
ский Dragon Capital, но договориться сторонам не уда-
лось. Собеседник „Ъ“ на рынке недвижимости указыва-
ет, что сейчас основным камнем преткновения выступа-
ет заявленная цена объекта. «Собственник заявляет, что 
хочет получить за торгцентр $300 млн, при этом изна-
чально цена была на уровне $240 млн»,— говорит он. По 
оценкам госпожи Малахатько, рыночная стоимость 
Ocean Plaza может колебаться в диапазоне $280–
310 млн. Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров предполагает, что сделка может закрыться по 
цене $260–270 млн. «Очевидно, что ситуация на Украине 
улучшается как с точки зрения отношений с Россией, 
так и в рамках общей экономической повестки, и тот ди-
сконт, который собственник был готов предоставить в 
2014 году, уже неактуален»,— рассуждает он. При этом 
господин Бурмистров ждет, что в дальнейшем, после 
проведения ряда экономических реформ нового прави-
тельства, стоимость Ocean Plaza будет расти.

Александра Мерцалова, Халиль Аминов,  
Анатолий Костырев

Duet Group ныряет в Ocean Plaza
На крупный торгцентр в Киеве появился новый претендент

Стагнация на российском водоч-
ном рынке вынуждает игроков 
искать точки роста в соседних 
странах. Государственный «Тат-
спиртпром» откроет завод в Азер-
байджане совместно с местным 
дистрибутором Carchioglu Group. 
За два-три года предприятие хо-
чет занять 20% местного рынка 
объемом 5,5 млн дал в год, поме-
шать планам может высокая 
 доля контрафакта.

О том, что «Татспиртпром» и азер-
байджанский дистрибутор Carchioglu 
Group запускают завод по разливу 
спиртных напитков в Азербайджане, 
в 180 км от Баку, „Ъ“ рассказал генди-
ректор «Татспиртпрома» Ирек Минна-
хметов. Это первая иностранная пло-
щадка холдинга, управлять ей будет 
ООО «РусАзериСпиритс», в котором у 
партнеров по 50%. На старте на пред-
приятии планируется выпускать бо-
лее 190 тыс. дал в год, из которых 
18 тыс. дал должно приходиться на 
бренды «Татспиртпрома» — «Русская 
валюта», «Ханская», Tundra и пр. В пер-
спективе объемы производства на 
«РусАзериСпиритс» планируется до-
вести до 400 тыс. дал в год. Первая 
продукция должна быть выпущена в 
ближайшие дни.

Государственный «Татспиртпром» 
— один из крупнейших производите-
лей алкоголя в России. Управляет в Та-
тарстане спиртовыми и ликероводоч-
ными заводами, винзаводом и пиво-
варенным заводом. В 2018 году, со-
гласно «СПАРК-Интерфакс», компа-
ния получила 9,88 млрд руб. выручки 

и 282,6 млн руб. чистой прибыли. В 
портфеле Carchioglu Group, по собст-
венным данным,— около 1 тыс. наи-
менований, в том числе пиво Efes, 
Miller, Corona, водки Russian Standart 
и Zubrowka (обе выпускает холдинг 
Roust Рустама Тарико). Кроме того, 
Carchioglu Group — эксклюзивный 
дистрибутор брендов «Татспиртпро-
ма» в Азербайджане.

С октября 2018 года водки Tundra и 
Graf Ledoff в Азербайджане разливал 
завод Azeri. Но, как пояснил господин 
Миннахметов, мощностей предприя-
тия не хватало, а спрос на продукцию 
«Татспиртпрома» рос, потому холдинг 
согласился на запуск завода с 
Carchioglu Group. В течение трех лет 

«РусАзериСпиритс» хочет занять как 
минимум 20% рынка водки Азербайд-
жана с годовым объемом около 
5,5 млн дал. Основным препятствием 
Ирек Миннахметов считает большую 
долю контрафактной продукции, но 
отмечает, что с начала 2018 года ситуа-
ция начала меняться. По оценке ди-
ректора ЦИФРРА Вадима Дробиза, 
около 60–65% рынка Азербайджана 
приходится на нелегальную водку.

В России, для сравнения, в янва-
ре—июле 2019 года отгрузки водки 
увеличились на 0,15%, до 35,5 млн дал 
год к году, приводит ЦИФРРА данные 
ЕГАИС. Рынок водки в РФ стагнирует 
из года в год, говорил „Ъ“ председатель 
правления Beluga Group (бренды «Бе-

ленькая», «Мягков» и пр.) Александр 
Мечетин: если 15 лет назад объем по-
требления был порядка 150 млн дал в 
год, то в 2018 году — всего 71 млн дал.

Конкурент «Татспиртпрома» удив-
ляется выбору компании, отмечая, 
что Азербайджан — не крупнейший 
иностранный потребитель водки в 
СНГ. Но господин Дробиз считает, что 
производство в стране может стать 
для «Татспиртпрома» плацдармом для 
масштабной экспансии на азиатские 
рынки, в том числе — в Китай. В «Тат-
спиртпроме» сообщили „Ъ“, что пла-
нируют также открытие предприятия 
в Киргизии и Казахстане.

Ольга Кудрина, Казань;  
Мария Котова

«Татспиртпром» нальет за рубежом
Холдинг запускает водочный завод в Азербайджане
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Потому что видите,  
какая ерунда творится? 

Запретили Facebook 
криптовалюту,  

запретили сейчас  
этим самым (Telegram).  

Ну чего собираться?  
Надо понять,  

как это будет дальше
— Владимир Евтушенков,

председатель совета директоров  
АФК «Система»  

(цитата «Интерфакс»)

Ц И Т А Т А
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тенденции / частные инвестиции

Частные инвесторы постепенно 
завоевывают российский фон-
довый рынок. Число уникаль-
ных клиентов на Московской 
бирже превысило 3 млн чело-
век, а остатки на их счетах 
 превышают 1 трлн руб. Этому 
способствуют привлекатель-
ные  условия инвестирования 
и упрощенная идентификация. 
Значительная часть инвесторов 
ведет себя довольно консерва-
тивно, отдавая предпочтение 
долговым бумагам. Поэтому 
участники рынка не ждут по-
вторения событий 2008 года.

Виртуальная реальность
15–20 лет назад российские власти 
рассматривали присутствие частных 
инвесторов прежде всего через при-
зму коллективных инвестиций. Это 
направление получило развитое за-
конодательство и инфраструктуру. 
Попытка пойти дальше в привлече-
нии частного инвестора непосредст-
венно на рынок — проведение так 
называемых народных IPO — оказа-
лась не очень продуктивной. Да и вре-
мя для таких экспериментов было 
выбрано не самое удачное — букваль-
но накануне кризиса 2008 года. Вме-
сте с тем восстановление фондовых 
рынков оказалось весьма быстрым. В 
то же время интерес к инвестициям 
со стороны российских физических 
лиц оставался слабым — в посткри-
зисные годы на бирже открывалось 
лишь 30–70 тыс. уникальных счетов в 
год, что в два-четыре раза ниже пока-
зателей 2007–2008 годов.

Кардинальные изменения на рос-
сийском рынке произошли в 2014 
году после вхождения Крыма в со-
став России и последовавших за 
этим секторальных санкций. Мно-
гие зарубежные инвесторы покину-
ли рынок, и государство обратило 
внимание на внутренних инвесто-
ров. Были внедрены индивидуаль-
ные инвестиционные счета, имею-
щие налоговые льготы, проведено 
выравнивание системы налогообло-
жения по облигациям и депозитам. 
Не сразу, но меры возымели эффект: 
в 2017 году частные инвесторы от-
крыли на бирже свыше 200 тыс. сче-
тов, а уже в 2018 году — более 
600 тыс. счетов. В 2019 году темпы 
роста ускорились. За первые девять 
месяцев количество уникальных 
клиентов на бирже выросло почти 
на 60% и превысило 3 млн человек.

Впрочем, направление бизнеса 
могло так и остаться не очень востре-
бованным, если бы в 2015 году не бы-
ли внесены поправки в законода-
тельство, позволившие упростить 
идентификацию клиентов. В итоге 
профучастники получили возмож-
ность использовать Единую систему 
идентификации и аутентификации 
(ЕСИА). Это резко сократило время 
обслуживания клиента. «Пять лет на-
зад брокерская деятельность ничего 
общего с широкой розницей не име-
ла: один процесс заполнения доку-
ментов занимал не меньше часа. Раз-
витие цифровых каналов привлече-
ния и обслуживания, появление мо-
бильных приложений дали возмож-
ность стать клиентом брокера за пять 
минут»,— отмечал главный испол-
нительный директор «ВТБ Капитал 
Инвестиции» Владимир Потапов. 

По оценкам управляющего ди-
ректора Московской биржи по фон-
довому рынку Анны Кузнецовой, се-
годня открытие счета реально зани-
мает три-пять минут — лучший бен-
чмарк на всем мировом биржевом 
пространстве. Стремительное разви-
тие брокерского бизнеса привлекло 
внимание новых участников. Са-
мым ярким примером стало появле-

ние данного направления в банке 
«Тинькофф», который за дебютный 
2018 год привел на рынок 285 тыс. 
новых клиентов.

Согласно опросу „Ъ“ среди броке-
ров, на которых приходится около 
90% всех счетов физических лиц, у 
большей части компаний до 90% 
клиентов открывают счета удален-
но. Максимальный уровень — у ком-
паний, входящих в одну группу с 
банком. «За последние полтора года 
произошла цифровая трансформа-
ция. Появление мобильных прило-
жений сделало рынок инвестиций 
массовым»,— отмечает Владимир 
Потапов.

У менее крупных брокеров сте-
пень виртуализации меньше. «Око-
ло 1 тыс. клиентов ежемесячно от-
крывают счета через удаленную 
идентификацию, большая же часть 
приходят в офлайне»,— говорит ген-
директор ИК «Фридом Финанс» Ти-
мур Турлов. По словам заместителя 
гендиректора по развитию ИК «Ве-
лес Капитал» Анатолия Лукашова, 
офис также предпочитают клиенты с 
«существенными активами» и люди 
старшего возраста, которые до сих 
пор остаются доминирующими по-
требителями брокерских услуг. «Для 

многих важно лично познакомиться 
с менеджером, оценить уровень его 
квалификации, обсудить инвести-
ционные идеи и т. п.»,— отмечает 
глава управления клиентского сер-
виса ГК «Финам» Дмитрий Леснов. 
Но затем и эти клиенты переходят в 
режим онлайн.

Консерватизм у них в крови
Вне зависимости от канала, по кото-
рому клиент пришел к брокеру, на 
первом этапе проводится его риск-
профилирование. «Для доверитель-
ного управления это требование за-
кона, для брокера — стандарт НАУ-
ФОР. Цель — подобрать продукт или 
сервис, который соответствует жела-
емому соотношению риск/доход-
ность конкретного инвестора»,— от-
мечает господин Леснов. Кроме того, 
в рамках защиты частного инвесто-
ра ЦБ вместе с профессиональным 
сообществом готовит законодатель-
ные нововведения, которые опреде-
лят правила поведения брокеров в 
отношении граждан, недавно при-
шедших на финансовый рынок. «Ра-
бота направлена на формирование у 
инвестора правильных ожиданий 
относительно возможностей финан-
сового рынка и осознанного выбора 

тех или иных инструментов в соот-
ветствии с целями, которые сам част-
ный инвестор ставит перед со-
бой»,— поясняют в ЦБ.

С учетом того, что большая часть 
новых клиентов — вчерашние 
вкладчики, основным спросом у 
них пользуются продукты, схожие 
по характеристикам с депозита-
ми,— облигации. Это хорошо иллю-
стрируется данными опроса, по ко-
торым за последний год доля обли-
гаций в портфелях выросла с 27% до 
33%. «Люди, которые перекладыва-
ют часть средств с депозитов, более 
консервативны в плане принятия 
риска. Поэтому и начинают с обли-
гаций»,— поясняет глава управле-
ния интернет-трейдинга на россий-
ских рынках «БКС Брокер» Игорь 
Пимонов.

Вместе с тем самая большая часть 
средств по-прежнему инвестирова-
на в акции. По оценке „Ъ“, на них 
приходится около 40% суммарного 
портфеля. «Многие люди приходят 
на рынок за доходностью существен-
но выше, чем в классических депо-
зитах, и, видимо, понятие „сущест-
венно“ для них ассоциируется с до-
ходностью в акциях и структурных 
продуктах»,— отмечает заместитель 

гендиректора по электронной тор-
говле «Открытие Брокер» Александр 
Дубров. Некоторые брокеры отмеча-
ют высокий интерес клиентов к ино-
странным ценным бумагам, торгуе-
мым в России. «Очень большое коли-
чество клиентов у нас начинают с 
иностранных ценных бумаг, обычно 
это более состоятельные инвесторы, 
у которых нет существенного аппе-
тита к российским историям»,— рас-
сказал Тимур Турлов.

При этом действительно актив-
ных инвесторов на рынке не так уж 
много. По данным Московской бир-
жи, число счетов, пользователи кото-
рых совершают минимум одну сдел-
ку в месяц, в сентябре 2019 года со-
ставляло 260 тыс., или 8% от общего 
числа. Это соотношение почти вдвое 
ниже значений докризисного 2007 
года. Однако, по мнению участников 
рынка, более важно число ненуле-
вых счетов. По оценке „Ъ“, общее чи-
сло таких счетов у брокеров (без уче-
та Сбербанка) выросло за последние 
12 месяцев на 84%, до 684 тыс. (боль-
ше половины открытых у таких ком-
паний счетов). Невысокое число ак-
тивных счетов — «однозначно пози-
тивная динамика, которая говорит о 
большей роли долгосрочного подхо-
да в инвестировании», считает на-
чальник отдела развития электрон-
ной дистрибуции Сбербанка Конс-
тантин Шульга. «Большинство кли-
ентов ориентируются на долгосроч-
ные инвестиции, вкладывая средст-
ва в ценные бумаги. Они формируют 
портфель и затем могут долго не со-
вершать операций по счету»,— под-
черкивает Владимир Потапов.

В опрошенных „Ъ“ компаниях не 
ставят перед собой цель дальнейше-
го «расторговывания» клиентов. 
«Чем дольше клиент остается с нами 
и чем больше он зарабатывает, тем 
больше и дольше зарабатываем мы. 
В целом доля в 10–15% ежемесячно 
активных клиентов от количества 
зарегистрированных вполне нор-
мальная»,— отмечает Александр 
Дубров. Уже давно брокерские ком-
пании зарабатывают не только на 
брокерской комиссии, но и на ока-
зании сопутствующих услуг: предо-
ставлении программного обеспече-
ния, консультировании, агентских 
услугах, причем последнее направ-
ление демонстрирует в последние 
кварталы наиболее высокий темп 
роста. «За последние годы изменил-
ся подход к привлечению клиентов, 
все больший упор делается на удоб-
ство и разнообразие предоставляе-
мых продуктов, существенное вни-
мание уделяется качеству клиент-
ских сервисов и доступного инстру-
ментария»,— отмечает Анатолий 
Лукашов.

Активное вовлечение широкой 
розницы привело к размытию сред-
него счета. По оценкам „Ъ“, основан-
ным на данных шести брокеров, 
предоставивших более подробные 
данные, средний счет по итогам сен-
тября составлял 1,6 млн руб. против 
2 млн руб. годом ранее. Вместе с тем 
объем активов на счетах вырос за год 
с 0,76 млрд до 1,1 трлн руб. Таким 
образом, физлица начинают играть 
существенную роль во многих сег-
ментах российского фондового рын-
ка. По оценкам Анны Кузнецовой, 
доля розничных инвесторов на вто-
ричных торгах акциями составляет 
34%, на срочном рынке — 45%. «Роз-
ничный инвестор за последние пять 
лет появился на рынке облигаций, 
где уже составляет значимую часть: 
на вторичном рынке — 7%, на пер-
вичном — доля доходит до 12%»,— 
отмечала в рамках публикации стра-
тегии развития биржи до 2024 года 
госпожа Кузнецова.

Ставка на инвестиции
В ближайшие годы участники рын-
ка ожидают дальнейшего усиления 
роли частных инвесторов на бир-
же. Этому будут способствовать в 
том числе и шаги ЦБ по смягчению 
денежно-кредитной политики. Гла-
ва Банка России Эльвира Набиулли-
на в кулуарах форума Finopolis в Со-
чи заявила о том, что текущая ситу-
ация с инфляцией позволит регуля-
тору быстрее смягчать денежно-
кредитную политику, чем он пред-
полагал раньше.

Это было расценено участниками 
как сигнал к тому, что уже в первом 
квартале 2020 года ставка может опу-
ститься до 6,5%. «Продолжение пери-
ода низких ставок по депозитам бу-
дет стимулировать розничных кли-
ентов искать альтернативу классиче-
ским банковским продуктам»,— от-
мечает Константин Шульга.

По расчетам участников рынка, в 
ближайшие годы проникновение 
финансовых инструментов в пор-
тфели частников может увеличить-
ся в несколько раз и приблизиться к 
уровням китайского рынка. «В бли-
жайшие несколько лет на рынке бу-
дет 10–12 млн клиентов. После это-
го рост замедлится, так как прои-
зойдет насыщение: экономически 
активное население, имеющее воз-
можность копить, удовлетворит 
свои потребности»,— считает Игорь 
Пимонов. По оценке директора по 
разработке новых продуктов Тинь-
кофф-банка Александра Емешева, 
рынок будет расти на 30% в год по 
активам. Столь активная популяри-
зация фондового рынка повысит 
его устойчивость, в том числе сни-
зив зависимость от поведения меж-
дународных инвесторов. «Физлица 
в большинстве — инвесторы, а не 
трейдеры, а потому должна сгла-
диться волатильность при актив-
ном выходе из рынка крупных иг-
роков, в том числе иностранных»,— 
считает Александр Дубров.

Несмотря на то что текущий ажи-
отаж физлиц на рынке похож на 
2006–2007 годы, повторения кризи-
са 2008 года брокеры не ждут, даже 
если реализуется риск рецессии ми-
ровой экономики. «В сравнении с 
2008 годом качественно изменился 
подход к инвестированию, и высо-
кая доходность нередко имеет не 
первостепенное значение»,— отме-
чает Анатолий Лукашов. По словам 
Анны Кузнецовой, до 2014–2015 го-
дов операции розничных инвесто-
ров носили в основном маржиналь-
ный характер и они совершали до-
вольно много сделок. Нынешние ин-
весторы демонстрируют другое по-
ведение: реже совершают торговые 
операции и реже используют заем-
ные средства.

В Банке России также не видят ри-
сков «перегрева российского фондо-
вого рынка, в том числе вследствие 
роста числа частных инвесторов, яв-
ляющихся клиентами брокеров». 
«Они не только более осторожны в 
количестве совершаемых операций, 
но их портфели более сбалансиро-
ванные, содержат акции, облигации 
и даже хеджирующие элементы»,— 
отмечает госпожа Кузнецова. В 2008 
году почти все инвестиции шли на 
рынок акций, который в результате 
обвала пострадал сильнее всего. 
«Любой инвестор, который видит, 
как теряет деньги, всегда ведет себя 
примерно одинаково — продает»,— 
отмечает Дмитрий Леснов. Другое 
дело, добавляет он, что рост доли 
консервативной части портфелей де-
лает эту реакцию «в среднем не столь 
острой».

Виталий Гайдаев,  
Полина Смородская

Как привлечь массового инвестора на фондовый 
рынок, кто защитит его от рисков, можно ли по-
бороть мисселинг, рассказывает президент НАУ-
ФОР Алексей Тимофеев.

— Как сейчас защищают розничных инвесторов, ко-
торые стали активно выходить на фондовый рынок?
— Сейчас нет серьезных проблем, которые заставили 
бы бить тревогу, и даже статистика жалоб, которую 
приводит Банк России, свидетельствует скорее о благо-
получии на рынке ценных бумаг, чем наоборот. Все 
усилия в этом направлении предпринимаются с це-
лью решения проблем, которые могут возникнуть в бу-
дущем и с учетом массового интереса к рынку со сторо-
ны граждан приобрести социальное значение, которо-
го раньше не было.

Система защиты интересов инвесторов складывается 
из нескольких элементов. Во-первых, само лицензиро-

вание и требование о членстве в СРО, которые определя-
ют круг финансовых организаций, подчиняющихся 
правилам работы на финансовом рынке и находящихся 
под надзором со стороны ЦБ. Во-вторых, правила оказа-
ния услуг, важнейшими среди которых для брокеров яв-
ляется best execution и раскрытие информации, а для 
управляющих и финансовых советников — формирова-
ние инвестиционного профиля клиента и соответствие 
услуг этому профилю. В-третьих, правила, ограничива-
ющие риски по некоторым операциям, как операции «с 
плечом» и некоторыми инструментами — иностранны-
ми ценными бумагами, структурными облигациями и 
т. д. Эти ограничения зависят от различных группиро-
вок инвесторов, в том числе их деления на квалифици-
рованных и неквалифицированных.
— Как планируется развивать эту защиту?
— Предполагается, что система защиты интересов инвес-
торов вскоре пополнится требованием о брокерском 
appropriateness-тестировании. Этому посвящен проект за-
кона о категоризации инвесторов, по поводу которого 
идут жаркие дискуссии. Проводя тестирование, брокер 
должен выяснить степень понимания клиентом финансо-
вого инструмента, кроме наиболее простых инструмен-
тов. Все остальные инструменты должны быть доступны 
неквалифицированным инвесторам при условии оценки 
того, понимают ли они их особенности и риски.

Еще одно направление усилий — борьба с мисселин-
гом, то есть с введением инвесторов в заблуждение отно-
сительно финансовых инструментов при их продаже 
брокерами и другими финансовыми организациями.

Понятно, что финансовые организации порой со-
здают неправильное впечатление у инвестора об ин-

струменте, чтобы его продать. Самым распространен-
ным остается отождествление его с депозитом — наи-
более привычным и простым финансовым инструмен-
том. Часто создаются неправильные ожидания относи-
тельно доходов — самый массовый в этом смысле слу-
чай был с приобретателями полисов инвестиционно-
го страхования жизни (ИСЖ). Предложение структур-
ных продуктов, к которым относится ИСЖ, будет уже 
скоро широко распространено на финансовом рынке, 
и важно избежать повторения истории.
— Как планируется решить проблему мисселинга?
— На данном этапе предполагается урегулировать этот 
вопрос стандартами СРО и возложить надзор на этот ин-
ститут. Стандарт предложения финансовых продуктов, 
над которым работают СРО, призван урегулировать все 
остальные случаи предложения финансовых инстру-
ментов. Именно он должен установить требования, пре-
пятствующие мисселингу. Среди таких требований — 
раскрытие информации, запрет навязывания инстру-
мента, введения в заблуждение и другие. Также стандарт 
фокусируется на предложении сложных инструментов. 
Планируется, что при их предложении должен офор-
мляться паспорт, лаконично и просто объясняющий ус-
ловия, риски инструмента и связанные с ним расходы. 
Это позволит не запрещать сложные инструменты 
неквалифицированным инвесторам, а добиться лучше-
го понимания, то есть более осознанного инвестицион-
ного решения.
— Какие характеристики и риски инструмента 
должны входить в паспорт финансового продукта?
— Паспорт должен быть не больше четырех страниц и чет-
ко структурирован, чтобы обеспечить понятность и срав-

нимость. Структура паспорта по существу состоит в отве-
тах на несколько естественных вопросов, которые долж-
ны возникать у инвестора: кто эмитент, что я получу по 
окончании срока инструмента, что я потеряю при небла-
гоприятном сценарии, каковы издержки, в том числе ко-
миссии, которые должен буду заплатить. Первая версия 
стандарта будет простой, однако затем расширится как 
круг инструментов с паспортами, так и стандартизация 
правил оценки рисков и описания сценариев в них.
— Есть ли шанс ввести страхование некоторых про-
дуктов на фондовом рынке, как это реализовано с 
банковскими депозитами?
— В первую очередь речь идет о страховании индивиду-
альных инвестиционных счетов (ИИС). Эта тема обсужда-
ется на площадке комитета по финансовому рынку Госду-
мы. Законопроект непрост, и его необходимость оценива-
ется с учетом перспектив развития дискуссии по другим 
темам, как, например, категоризация инвесторов, сегре-
гация активов банков-брокеров, развитие ИИС второго 
типа, связанных с этим издержек, а также развитие тен-
денции привлечения розничного инвестора.

К сожалению, пока нет удовлетворительных реше-
ний. Мое личное мнение состоит в том, что такое страхо-
вание рано или поздно появится на российском рынке. 
Фонды, компенсирующие потери от банкротства броке-
ров, существуют во всех странах с развитым финансо-
вым рынком и выступают важным элементом защиты 
инвесторов.

Интервью взяла Полина Смородская
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«Часто создаются  
неправильные ожидания  
относительно доходов»

Алексей Тимофеев, 
президент  
Национальной ассоциации  
участников фондового рынка

30.0
9.2

01
8

Как частные инвесторы торговали 
облигациями на вторичном рынке
(млрд руб.)    Источник: Московская биржа.

Участие физлиц в размещениях 
корпоративных облигаций
Источник: Московская биржа.
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На экраны вышел фильм  «Андрей 
Тарковский. Кино как  молитва», 
поставленный сыном знаменито-
го режиссера Андреем А. Тарков-
ским. Через неделю состоится 
другая «синефильская» докумен-
тальная премьера — «Варда гла-
зами Аньес». Фильмы молодого 
Тарковского и Аньес Варда бы-
ли хитами Венецианского и Бер-
линского фестивалей, интерес 
которых к истории, частной или 
общей, противостоит попыт-
кам объявить «всех этих Альмо-
доваров и Поланских»  фигурами 
прошлого века.

Наследие Тарковского — вопреки 
тому как иногда случается с режиссе-
рами прошлого — не покрылось ар-
хивной пылью. Только что в Москве 
в Новой Третьяковке прошла выстав-
ка «Свободный полет», устроенная 
Музеем AZ. Не успела она закрыться, 
как в Амстердаме, в Музее кино, от-
крылась другая, и по всей Голландии 
теперь показывают шедевры россий-
ского классика. Тарковский, который 
при жизни чурался поверхностной 
«актуальности», оказался сейчас уди-
вительно современным.

Фильм «Кино как молитва» пыта-
ется ответить на вопрос, почему так 
произошло. Автор не дает глобаль-
ных ответов, он опирается на ощуще-
ние своей собственной связи с пред-
ками — отцом-режиссером и дедом-
поэтом. И это интуитивное решение 
оказывается безошибочным: зритель 
получает, словно знак доверия, эмо-
циональный ключ в полный и сча-
стья, и горечи мир семьи Тарковских, 
для которых искусство стало судьбой. 
Старые фото- и кинокадры, цитаты 
из «Зеркала» и других великих филь-
мов находят естественное продолже-
ние в съемках сегодняшнего дня, а ма-
гические стихи Арсения Тарковского 
накладываются на очень искреннее 
киноразмышление о едином крово-
токе времен.

В своей прощальной работе «Варда 
глазами Аньес» «бабушка новой вол-

ны» рассказывает, как научилась ло-
вить моменты чувственности и пи-
сать на пленке «пейзажи души». При 
этом — ощущение пульсации боль-
шого мира наполняло даже самые ка-
мерные, далекие от мейнстрима ее 
фильмы. Их герои — парижские ла-
вочники и клошары, калифорний-
ские хиппи, французы, спасавшие во 
время войны евреев, и вдовы остро-
ва Нуармутье в Атлантике. Она стоя-
ла у истоков современного феминиз-
ма, рассматривая мужчин как буржуа, 
а женщин как пролетариат, но и мар-
ксистская метафора у нее искрилась 
самоиронией.

Фильмы молодого Тарковского 
и Аньес Варда с успехом прошли на 
фестивалях, по-прежнему продол-
жающих противостоять попыткам 
признать каких бы то ни было вели-
ких режиссеров прошлого «устарев-
шими». Видите ли, наконец насту-
пил настоящий ХХI век с его высо-

кой требовательностью не только по 
художественной, но и по моральной 
части. А этих требований, боюсь, не 
выдержит никто из «бывших», сфор-
мировавшихся в атмосфере «токсич-
ной маскулинности». По новым пра-
вилам искусство должно быть сте-
рильным. Будущее, в которое нас 
зовут, в котором будут новые твор-
цы, новая публика, новое сознание 
и экологический секс, очень напо-
минает коммунизм, так и не постро-
енный носителями его «морального 
кодекса» к 1980 году.

С точки зрения «новой этики» не-
нужным рискует оказаться и опыт 
бельгийки Шанталь Акерман, ретро-
спектива которой была показана на 
фестивале «Послание к человеку». Ге-
роиня ее ранней картины «Свидание 
с Анной» — женщина-режиссер — 
ездит по городам Европы с премье-
рами своего фильма, встречает раз-
ных людей, слушает их рассказы о се-
бе, но вечно одинока в вагонах пое-
здов и стандартных номерах отелей. 
Пространство стиснуто клаустрофо-
бией, а время фатально утекает. Это 
ощущение временного континуума 

выражено настолько интенсивно, 
что любые модные «режиссеры ХХI 
века» о такой выразительности могут 
только мечтать. Мать Акерман прош-
ла через Освенцим, но выжила во-
преки всему. Шанталь с детства несла 
в себе наследственную травму холо-
коста. С возрастом она все чаще стала 
впадать в депрессию и ушла из жизни 
добровольно, лишь ненамного пере-
жив мать. Ее творческая личность — 
проекция исторического и психоло-
гического опыта ХХ века, когда люди 
переживали (и изживали) настоящие 
травмы, а не раздували и культивиро-
вали надуманные.

Теперь же предлагается начинать 
искусство с чистого листа, освободив-
шись от предрассудков былого, но ни 
будущее, ни настоящее не существу-
ет без прошлого. Даже Жан-Люк Годар, 
революционизируя искусство кино, 
питался художественными эмоция-
ми, полученными от старого Голли-

вуда. Питался ими и Педро Альмодо-
вар. На фестивале в Сан-Себастьяне 
показали ретроспективу его прямого 
предшественника — мексиканца Ро-
берто Гавальдона, работавшего в ки-
но с 1936 по 1979 год. Бедная красави-
ца, убив сестру-близнеца, выдает себя 
за нее («Другая»). Богатый врач хочет 
отравить слишком пылкую любовни-
цу, но на тот свет вместо нее отправ-
ляется жена («Коленопреклоненная 
богиня»). Сюжеты этих салонных ме-
лодрам, балансируя на грани махро-
вого китча, вписаны в изобразитель-
ный мир пост-ар-деко — с великолеп-
ными интерьерами и костюмами, 
с такими иконами стиля, как Долорес 
дель Рио и Мария Феликс, перед кото-
рыми меркнут современные им евро-
пейские дивы. Но даже в этом коро-
левстве буржуазных ритуалов и жест-
ко закрепленных гендерных ролей 
находится место для феминистского 
демарша. Ведь на самом деле у Гаваль-
дона, как и впоследствии у Альмодо-
вара, за ниточки интриги дергают ак-
тивные женщины, а пассивные муж-
чины видят своих богинь коленопре-
клоненными разве что в мечтах.

Борьба  
за светлое прошлое

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

В Новой Третьяковке открылась 
очередная ретроспектива-блок-
бастер. Ее герой Василий По-
ленов (1844–1927) показан са-
мым предсказуемым образом 
из возможных, что, впрочем, 
не умаляет достоинств его жи-
вописи, считает Ирина Осипова.

 Выставка у Третьяковской 
галереи получилась академичной 
до оскомины. Привычные выгород-
ки, в каждой ячейке свой раздел, 
жанр или период творчества, на вхо-
де — самая растиражированная ра-
бота «Московский дворик», крупно-
форматные евангельские полотна — 
в центре, графика, театральная и ар-
хитектурная,— у дальней стены. Ни-
каких сюрпризов: в Третьяковке ме-
няются герои выставок, но не спосо-
бы презентации.

Впрочем, сам Поленов, тут, ко-
нечно, ни при чем. Его взгляд на жи-
вопись среди современников был 
вполне прогрессивным, а полторы 
сотни работ из 13 музеев и немногих 
частных собраний и впрямь хоро-
шо рассказывают о художнике. Пер-
вым делом пейзаж, к которому Поле-
нов имел особую склонность. В триа-
де, попавшей в школьные учебники 
и теперь первой встречающей зри-
телей на выставке — «Московский 
дворик», «Бабушкин сад» и «Зарос-
ший пруд» (он писал их друг за дру-
гом в 1878–1879 годах),— есть все то, 
чем будут восхищаться современни-
ки и последователи. И удивитель-
ная гармония, и элегическое настро-
ение, и ювелирная живопись, где 
любой произвольно выхваченный 
фрагмент картины можно отдельно 
вставлять в рамку (взять хоть плачу-
щего малыша на траве или зеленые 
заросли с ярким мазком оранжевой 
лилии), и самоценность света и цве-
та, которые ведут на холсте собствен-
ную игру.

За несколько лет до появления 
«триады» в пенсионерской поезд-
ке от Академии художеств Поленов 
оказался в Париже как раз во время 
первых выступлений импрессиони-

стов. Формальный их метод он не пе-
ренял, ему были ближе Коро и бар-
бизонцы, но настроением заразил-
ся. И это заметно на выставке, как 
и то, что из панорамных видов се-
верной реки Ояти, Абрамцево, Бехо-
во прорастут «пейзажи настроения» 
ученика Поленова Левитана.

Среди немногочисленных пор-
третов на выставке заслуживает вни-
мания написанный Поленовым мо-
лодой Репин. Ровесники, они позна-
комились в академии, дружили, ра-
ботали в соседних мастерских и даже 
тему для финального конкурса взяли 

одинаковую — «Воскрешение доче-
ри Иаира», выбрав схожую компози-
цию, только развернув ее зеркально. 
Академиков это не смутило — обоим 
художникам выдали по большой зо-
лотой медали и отправили вместе на 
шесть лет в Европу. По словам дирек-
тора Третьяковской галереи Зельфи-
ры Трегуловой, их ретроспективы 
намеренно идут друг за другом, и это 
не только возможность сравнить 
очень разные художественные пути, 
но еще и соревнование: придут ли на 
выставку Поленова больше шестисот 
с лишним тысяч посетителей, что по-
смотрели работы его товарища.

Отдельная история — евангель-
ский цикл, который Поленов счи-
тал главным делом жизни. В 14 лет 

он был потрясен увиденным в ака-
демии «Явлением Мессии» Иванова, 
во время европейской поездки заду-
мал «Кто из вас без греха?» и отдал ра-
боте над полотном 20 лет, а в нача-
ле 1900-х завершил цикл «Из жизни 
Христа». Всего получилось 72 карти-
ны, названиями которых стали стро-
ки из Евангелия. Собрать их вместе 
сейчас уже невозможно: после того 
как в 1909 году художник показал ра-
боты на выставках в Москве и Петер-
бурге, многие были подарены му-
зеям и проданы коллекционерам, 
часть оказалась в Праге — чех Грабе, 
державший в Москве багетную мас-
терскую, увез их с собой после рево-
люции. А в 1924 году 12 картин бы-
ли отправлены в Америку на выстав-

ку русского искусства и там и оста-
лись, теперь они иногда всплыва-
ют на аукционах (купленные с той 
выставки миллионером Чарльзом 
Крейном «Повинен смерти» и позд-
нее повторение «Кто из вас без гре-
ха?» в 2011 году Bonhams продал за 
£4 млн и £2,8 млн соответственно).

Ради главной идеи евангельского 
цикла — показать не Бога, как у Ива-
нова, но человека — Поленов объе-
хал весь Ближний Восток. Он изучал 
архитектуру и этнографию, письмен-
ные источники и раннехристиан-
ские изображения, писал храм Гроба 
Господня, Гефсиманский сад, Стену 
плача и площадь Харам-эш-Шериф 
и одновременно работал над книгой 
«Иисус из Галилеи», сводом четырех 

канонических Евангелий. В сюжетах 
Поленова практически нет чудес, это-
то его чуть и не погубило. В 1887 го-
ду перед открытием выставки пере-
движников с первым показом «Кто 
из вас без греха?» художника обвини-
ли в нарушении канонов и слишком 
вольной трактовке главного обра-
за. Дело решил Александр III, купив 
полотно накануне вернисажа, прав-
да, евангельскую строку из названия 
пришлось убрать: работа стала име-
новаться «Христос и грешница».

Это огромное полотно, впервые 
за 130 лет покинувшее стены Русско-
го музея, стало центром раздела, по-
священного евангельскому циклу, 
и центром выставки в Третьяковке. 
Вокруг него — эскизы из путешест-
вий по Ближнему Востоку и велико-
лепные работы из позднего цикла, 
в том числе «На Тивериадском (Гени-
саретском) озере», «Среди учителей», 
«Мечты (На горе)».

Талант Поленова был абсолют-
но универсальным — по его про-
ектам построены церковь в Абрам-
цево, его собственный дом в Бехо-
во и мастерская (ее контуры с горя-
щими окнами воспроизвел архи-
тектор выставки Алексей Подкиды-
шев). Художник любил театр: в до-
машних спектаклях у Мамонтова 
не только делал декорации, но и сам 
выходил на сцену, к тому же вполне 
профессионально писал музыку — 
в 1906 году в консерватории прошла 
премьера его оперы «Призраки Эл-
лады». А через класс Поленова в Мо-
сковском училище живописи, вая-
ния и зодчества прошли Коровин, 
Левитан, Головин, Виноградов.

Мало о ком так восторженно отзы-
вались все без исключения, от учени-
ков до крестьян, чьих детей Поленов 
учил и развлекал. Для них и была 
придумана последняя большая рабо-
та — световой театр-диорама «Путе-
шествие вокруг света», сменяющие-
ся картины которого показывали 
разные места (на выставке представ-
лена копия). Восторг был обеспечен 
и детям, и взрослым и подтверждал 
кредо художника, сформулирован-
ное за 40 лет до этого в письме к Вас-
нецову: «Мне кажется, что искусст-
во должно давать счастье и радость, 
иначе оно ничего не стоит».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Через «Дворик» к Евангелию
В Третьяковской галерее открылась выставка Василия Поленова

Огромное полотно 
 «Христос и грешница» 
впервые за 130 лет покину-
ло стены Русского музея

Будущее, в которое нас зовут, в кото
ром будут новые творцы, новая пуб
лика, новое сознание и экологический 
секс, очень напоминает коммунизм
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В первом матче 13-го тура  
чемпионата России  
«Ахмат» принимает «Локомотив»
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

ЦСКА сохранил ноль
В «дерби Ленинградки» армейцы обыграли «Химки»
В центральном матче третьего 
тура Евролиги встречались две 
сильнейшие команды России — 
ЦСКА и «Химки», в этом сезоне 
еще не знавшие поражений на ев-
ропейской арене. После этой иг-
ры ноль в графе «проигранные 
матчи» остался только у армей-
цев, которые во многом за счет 
ураганной первой четверти, по хо-
ду которой неудержим был Майк 
Джеймс, победили со счетом 
99:86. Впрочем, у «Химок», кото-
рые еще как минимум трижды пе-
ресекутся с ЦСКА, будут шансы 
поквитаться за поражение.

европейском баскетболе 
не так уж много противостояний, кото-
рые можно назвать классическими. К 
битвам принципиальным, накал стра-

стей в которых не зависит ни от турни-
ра, в рамках которого они случаются, 
ни от текущего положения в нем ко-

манд, отнести можно разве что схват-
ки «Панатинаикоса» и «Олимпиакоса», 
а также стычки «Реала» и «Барселоны».

Где-то рядом с ними стоят встречи 
ЦСКА и «Химок». Но ставить вровень 
с заграничными «классико» «дерби 

Ленинградки» все же рановато. Де-
ло в том, что ЦСКА почти всегда ока-
зывается сильнее, убивая интригу в 

зародыше. А редкие эпизоды, когда 
вперед выбивались «Химки», реаль-
ного влияния на общую картину не 
оказывали. Скажем, в прошлом се-
зоне команды встречались семь раз. 
В шести случаях, включая все матчи 
финальной серии Единой лиги ВТБ, 
побеждал ЦСКА.

Но теперь противостояние двух 
лидеров российского баскетбола 
получило новый импульс. «Химки» 
провели действительно сильную 
заявочную кампанию, что выли-
лось уже в шесть побед с начала се-
зона — четыре в Единой лиге ВТБ и 
две в Евролиге. А вот ЦСКА пошаты-
вало. И если в Евролиге у команды 
все шло хорошо — две победы в двух 
матчах, то вот на внутренней арене 
из четырех игр ЦСКА победил толь-
ко в двух. То есть можно было гово-
рить об уязвимости гегемона. Пусть 
и временной. Но не попытаться вос-
пользоваться ею со стороны «Хи-
мок», которые, может, впервые полу-
чили шанс сыграть против армейцев 
с позиции силы, было бы неразумно. 
Ведь победа над ЦСКА, да еще на его 
площадке, могла дать команде Рима-
са Куртинайтиса, скажем так, запас 
энтузиазма, который очень приго-
дится по ходу длинного сезона.

На деле же именно ЦСКА принял-
ся с первых же минут теснить сопер-
ника. Точнее, даже не весь ЦСКА, а 
небольшая, ростом всего в 183 см, 
его часть — Майк Джеймс. Лучшему 

снайперу Евролиги прошлого сезо-
на пока не все матчи даются одина-
ково убедительно. Но вчера он был 
неудержим, набрав уже в первой чет-
верти 18 очков (всего за матч Джей-
мс настрелял 28). Попытки «Химок» 
ответить спотыкались о неточность 
лидеров команды. Ни Алексею Шве-
ду, ни Янису Тимме никак не удава-
лось наладить прицел. А еще гости не 
находили противодействия плотной 
игре ЦСКА под щитами. Плюс сказы-
валось отсутствие травмированно-
го Стефана Йовича. Без чистого ра-
зыгрывающего с командой уровня 
ЦСКА играть очень сложно.

В результате отрыв ЦСКА уце-
пился за отметку в районе десяти 
очков, и заметно уменьшить отста-
вание гостям никак не удавалось. 
Собственно, с десятиочковым пе-
ревесом ЦСКА и ушел на перерыв. 
А к концу третьей четверти, после 
дальнего попадания Рона Бейке-
ра, ЦСКА вел уже «плюс 16». При та-
ком отрыве действующий чемпион 
Евролиги упустить победу уже про-
сто не имел права.

Армейцы победили со счетом 
99:86 и сохранили стопроцентный 
«рекорд» в Евролиге. Впрочем, ста-
вить точку в противостоянии ЦСКА и 
«Химок» преждевременно. В этом се-
зоне команды пересекутся как мини-
мум еще трижды — один раз в Евро-
лиге и дважды в Единой лиге ВТБ.

Александр Петров

Ураганная игра защитника 
ЦСКА Майка Джеймса  
в первой четверти противо-
стояния с «Химками»  
во многом обусловила  
победу армейцев

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Ударники полутяжелого труда
Артур Бетербиев и Александр Гвоздик встречаются в объединительном бою

Сегодня в Филадельфии состоится бой, 
который обречен войти в шорт-лист са-
мых значимых в профессиональном бок-
се в этом году. А еще он вполне может 
войти в шорт-лист самых красивых боев. 
В нем встретятся два бойца, владеющих 
чемпионскими титулами в полутяжелом 
весе (до 79,4 кг),— россиянин Артур Бе-
тербиев и украинец Александр Гвоздик. 
У них очень похожий бэкграунд — класс-
ная любительская карьера, отсутствие 
поражений в профессионалах, привычка, 
решая исход поединка, не ждать финаль-
ного гонга и судейского вердикта. Но при 
этом они все-таки очень разные по стилю.

равами на трансляцию филадель-
фийского боя владеет главный американ-
ский спортивный телеканал ESPN, и раскру-
чивать матч ему было проще некуда. Дэн Ра-
фаэл, ведущий из специализирующихся на 
профессиональном боксе обозреватель ка-
нала, проведя экспресс-анализ соцсетей на 
предмет того, как к поединку относится его 
потенциальная аудитория, даже удивлялся: 
обычно боксерские фаны воюют по любо-
му поводу, а чтобы жестокий спор завязал-
ся, достаточно сказать, что трава зеленая, а 
вода мокрая. Моментально находятся десят-
ки готовых доказать обратное. А тут полное 
единодушие: ну да, крутейший бой.

Он действительно слишком похож на су-
перхит — в том смысле, что обладает всеми 
компонентами, обеспечивающими колос-
сальный резонанс столкновению двух лю-
дей в ринге.

Первый компонент — формальный ста-
тус. Этот бой особенный, объединительный. 
На кону в нем сразу два титула — чемпиона 
мира Всемирного боксерского совета (WBC), 
которым владеет Александр Гвоздик, и чем-
пиона мира Международной боксерской фе-
дерации (IBF), который принадлежит Артуру 
Бетербиеву. Это обстоятельство уже припод-
нимает значимость мероприятия. А объеди-
нительные бои — то, что в полутяжелом весе, 
между прочим, уже довольно давно напра-
шивалось. В этой категории в какой-то мо-
мент престижные пояса оказались у четырех 
разных людей (пояса Всемирной боксерской 
ассоциации, WBA, и Всемирной боксерской 
организации, WBO, принадлежат россиянам 
Дмитрию Биволу и Сергею Ковалеву), и чем-
пионов шальных, выкарабкавшихся на вер-
хушку благодаря счастливым обстоятельст-
вам, среди них нет. Как нет и явного, что ли, 
лидера, фронтмена. Спортивная и коммерче-
ская логика диктует, что в такой ситуации на-
до пытаться его определить.

Второй компонент — бэкграунд противо-
стояния. Тут тоже все в полном порядке, ни-
каких проблем с представлением соперни-
ков. Бэкграунд у Артура Бетербиева и Алек-
сандра Гвоздика грандиозный. Они почти 
ровесники: россиянину 34 года, украинец 
на два года моложе. У обоих за спиной отлич-
ная любительская карьера: в ней Бетербиев 
завоевывал золотые награды чемпионатов 
мира и Европы, а Гвоздик добрался до олим-
пийской бронзы 2012 года. Оба фантастиче-
ски быстро адаптировались к боксу профес-
сиональному и к очной схватке подошли с 
чистейшими, без единой осечки послужны-
ми списками. У россиянина в нем 14 побед, у 

украинца — 17. Чей весомее — вопрос спор-
ный. Именно с выдающимися боксерами 
они не пересекались, но пересечения с бок-
серами именитыми, матерыми были и у то-
го и у другого. У Гвоздика — скажем, с канад-
цем Адонисом Стивенсоном, у Бетербиева — 
с британцем Каллумом Джонсоном.

И еще штришок к бэкграунду: чемпионы 
в «прошлой жизни», в любителях уже встре-
чались. Дело было на турнире в Стамбуле в 
2009 году. Тогда выиграл Бетербиев, сломав-
ший Гвоздику нос и вынудивший секундан-
тов бой остановить. Украинец, кстати, как 
выяснилось, о той своей неудаче помнит и 
сказал, что она послужит для него «мотивиру-
ющим фактором». А друг Артура Бетербиева, 
увешанный с ног до головы призами канад-
ский мастер смешанных единоборств Жорж 
Сен-Пьер, в студии ESPN, конечно, заметил: 
то, что было десять лет назад, скорее всего, не 
имеет никакого значения ни для проиграв-
шего, ни для победившего. Но для подогрева 
интереса, как ни крути, фактик нелишний.

Наконец, третий — и, может быть, ключе-
вой — элемент, намекающий на то, что бой 
вполне может войти в список не только са-
мых важных, но и самых зрелищных в этом 
году, на то, что его ни в коем случае нельзя 
пропустить тем, кто в боксе обожает кровь и 
неожиданные сюжетные повороты.

Александр Гвоздик в профессиональной 
карьере из 17 боев досрочно выиграл 14. А 
даже не особенно внимательно следивших 
за его продвижением в боксерской иерар-
хии наверняка зацепила новость о том, что 
последовало за его боем с Адонисом Сти-
венсоном, в котором в прошлом году он 
взял титул. Гвоздик в 11-м раунде отправил 

Стивенсона в глубочайший нокдаун сери-
ей из десяти ударов подряд. А после поедин-
ка канадца, получившего тяжелые травмы 
головы, врачам пришлось вводить в состоя-
ние искусственной комы, и процесс восста-
новления спортсмена проходит до сих пор.

Артур Бетербиев вообще претендует на 
право называться лучшим панчером совре-
менного бокса вне зависимости от весовой ка-
тегории. Он во всех своих 14 боях взял верх, не 
позволив соперникам услышать финальный 
гонг. А среди этих соперников, может, и не 
было гениев, но были боксеры, славившиеся 
устойчивостью, крепостью подбородка и ду-
ха, такие как никогда не падавший Радивое Ка-
лайджич, не продержавшийся против Бетер-
биева и половины чемпионского матча в мае.

Стычка двух панчеров — это всегда штука 
острая, «перченая». Тем более панчеров, про 
которых нужно знать также, что и сами они 
бывали в нокдаунах. Бетербиева ронял Кал-
лум Джонсон, Гвоздика — Томми Карпенси (и 
чуть, между прочим, не уронил Стивенсон). 
Всякий раз те, кому удавалось добиться нок-
дауна, в ответ нарывались на такую взбучку, 
что, видимо, жалели о собственной наглости.

Но притом что Артур Бетербиев и Алек-
сандр Гвоздик поразительно схожи в смысле 
нюансов биографий и послужных списков, 
они здорово отличаются по стилю, что перца 
в противостояние только добавляет: бойцы с 
одинаковыми подходами к боксу, какими бы 
яркими они ни были, иногда выдают скучней-
шие поединки. Гвоздик — типичный предста-
витель украинской любительской школы эпо-
хи ее расцвета на стыке прошлого и нынешне-
го десятилетий. Это из нее вышли выдающий-
ся легковес Василий Ломаченко, которого не-

которые ресурсы считают лучшим бойцом ми-
ра в данный момент, и Александр Усик, поко-
ривший в 2018 году первый тяжелый вес, те-
перь собирающийся покорить и супертяже-
лый. Так что Гвоздик, чей талант в молодости 
оценивался примерно на том же уровне, что и 
талант Ломаченко с Усиком,— это сбалансиро-
ванное сочетание мощи и стойкости, качеств 
ударника и игровика, это сложный тактиче-
ский рисунок боя, это выстрелы под хитрыми 
углами, это вечный поиск вариантов препод-
нести противнику сюрприз.

Артур Бетербиев — другая планета. Ан-
глоязычные комментаторы, анонсируя его 
выступления, без колебаний употребляют 
слово beast, имея в виду чудовищную, дья-
вольскую агрессивность россиянина, его на-
целенность на подавление, уничтожение 
оппонента не с первых раундов, не с пер-
вых минут, а с первых же секунд. Он как раз 
живое воплощение мощи, силы, азарта. Ну, 
или, как добавляют те, кому милее Гвоздик, 
еще и прямолинейности.

Может быть, большая вариативность, 
что ли, украинца и послужила причиной, 
по которой он стоит в актуальном рейтин-
ге полутяжей и у ESPN, и у BoxRec повыше 
Артура Бетербиева. Хотя на букмекерские 
конторы она не произвела перед грозящим 
обернуться чем-то термоядерным по насы-
щенности и кровавости филадельфийским 
поединком ровным счетом никакого впе-
чатления. В большинстве из них коэффици-
енты на Гвоздика и Бетербиева были вчера 
практически равными. И в самом деле, опо-
ру для верного прогноза в деталях их карье-
ры обнаружить, кажется, невозможно.

Алексей Доспехов

«ВТБ КУБОК КРЕМЛЯ»

В Кубке Кремля поубавилось элитности
Первая ракетка турнира Элина Свитолина уступила Веронике Кудерметовой

Первый же матч на продолжающемся 
в Москве турнире «ВТБ Кубок Кремля» 
оказался последним для первой ракет-
ки турнира украинки Элины Свитоли-
ной. Занимая в мировом рейтинге чет-
вертое место, она уступила россиянке 
Веронике Кудерметовой, которая вто-
рой раз за последний месяц одолела 
соперницу из первой десятки.

ыступление в Москве четвертой ра-
кетки мира Элины Свитолиной стало по ны-
нешним временам очень заметным событи-
ем. Ведь в предыдущий раз теннисистки со 
столь высоким рейтингом принимали учас-
тие в Кубке Кремля уже очень давно, в 2008 го-
ду, когда турнир имел более высокую катего-
рию Женской теннисной ассоциации (WTA), 

а чемпионкой, кстати, стала первая на тот мо-
мент ракетка мира сербка Елена Янкович.

Другое дело, что 25-летняя украинка едва 
ли изо всех сил стремилась продлить свое 

пребывание в Москве до воскресенья, ког-
да пройдут оба финала. Ведь на итоговый 
турнир сезона в Шэньчжэне, который Эли-
на Свитолина выиграла в прошлом году, она 

уже попала. Так что, скорее всего, перед ней 
сейчас стояла задача получить игровую пра-
ктику и лишь при удачном стечении обсто-
ятельств попробовать совместить приятное 

с полезным — защитить некоторую часть из 
1500 рейтинговых очков, полученных за по-
беду на WTA Finals 12 месяцев назад.

Проблема заключалась в том, что сред-
ний уровень участниц Кубка Кремля очень 
высокий, и даже среди тех теннисисток, 
которые не попали в число сеяных, есть 
сильные соперницы. На одну из них Сви-
толина в стартовом для себя матче второ-
го круга и попала. Доставшаяся ей росси-
янка Вероника Кудерметова проводит свой 
лучший сезон, на Roland Garros обыграла 
13-ю ракетку мира датчанку Каролину Воз-
няцки, а недавно в Ухане — замыкавшую 
на тот момент первую десятку швейцарку 
Белинду Бенчич.

Несмотря на изящное сложение, Кудерме-
това, занимающая в рейтинге 42-е место, уме-
ет сильно подавать и обладает довольно рез-
кими ударами с задней линии. Правда, ста-
бильности 22-летней российской теннисист-
ке хватает не всегда, поэтому неудивительно, 
что, выиграв первый сет со счетом 6:2, она во 
второй партии зацепила лишь один гейм. В 
начале решающего сета Свитолина повела 
2:0, после чего соперницы еще четыре ра-
за брали чужие подачи. Однако три из этих 
брейков оказались на счету Кудерметовой, 
которая в итоге и победила — 6:2, 1:6, 7:5 за 2 
часа 2 минуты. Таким образом, молодая мос-
квичка, которую тренирует ее муж Сергей Де-

мехин, работавший в свое время с Верой Зво-
наревой, не потеряла шансов стать первой ра-
кеткой России по итогам года.

Тем временем, несмотря на поражение 
Свитолиной, в сетке Кубка Кремля еще оста-
лись элитные теннисистки. Это 8-я и 10-я ра-
кетки мира Кики Бертенс и Белинда Бенчич, 
оспаривающие последнюю свободную путев-
ку на WTA Finals. Бертенс после тяжелой по-
беды над эстонкой Кайей Канепи, одержан-
ной в четверг, встретится в четвертьфинале 
с Кристиной Младенович из Франции, а Бен-
чич сыграет с бельгийкой Кирстен Флипкенс. 
Напомним, что голландка и швейцарка ока-
зались в одной и той же нижней половине 
сетки, а для попадания в Шэньчжэнь каждой 
из них требуется выйти в финал.

Евгений Федяков
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Кубок Кремля
Турнир ATP категории 250.  
Призовой фонд — $1 млн
Второй круг. Никола Милоевич (Сербия)—Ален Авидзба 
(Россия) 7:5, 6:0. Андрей Рублев (Россия, 6)—Егор Гера-
симов (Белоруссия) 7:6 (7:3), 6:7 (6:8). 6:2. Жереми Шарди 
(Франция)—Миомир Кецманович (Сербия, 8) 6:3, 6:4.

Турнир WTA категории Premier.  
Призовой фонд — $1 млн
Второй круг. Вероника Кудерметова (Россия)—Элина 
Свитолина (Украина, 1) 6:2, 1:6, 7:5. Кристина Младенович 
(Франция)—Анастасия Севастова (Латвия, 6) 7:5, 3:6, 6:3. Кики 
Бертенс (Нидерланды, 2)—Кайя Канепи (Эстония) 4:6, 6:3, 7:5.
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Вероника Кудерметова (на фото) 
благодаря победе над Элиной  
Свитолиной сохраняет шансы  
стать первой ракеткой России  
по итогам года  
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